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ИВАН ТКАЧЕВ

Рубль оказался на новом 
историческом дне — за доллар 
дают уже более 82 руб. РБК 
разбирался, как это скажется 
на ценах, доходах и бюджете.

Рубль вчера обновил рекорд-
ный минимум: курс доллара 
на  Московской бирже к  вечеру 
переваливал за 82 руб. Предыду-
щий рекорд был зафиксирован 
16 декабря 2014 года, когда он 
достигал 80,1 руб. Рубль, обес-
ценившийся с начала 2014 года 
почти на 60%, продолжает падать 
вслед за нефтью, которая сейчас 
торгуется вблизи $27 за баррель 
(мартовские фьючерсы Brent). 

Но  паники на  валютном рынке 
сродни той, что была в декабре 
2014 года, нет. Центробанк с но-
ября 2014 года следует поли-
тике свободно плавающего ру-
бля, и экстренных интервенций 
пока не предвидится, тем более 
что глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
сегодня назвала курс рубля близ-
ким к «фундаментально обосно-
ванному».

  Как падение рубля 
скажется на ценах 
и доходах?

Влияние обесценения рубля 
на инфляцию будет опреде-

ляться тем, как долго рубль будет 
оставаться н а новых уровнях, объ-

ясняет главный экономист ING 
по России и СНГ Дмитрий Поле-
вой. «Если мы останемся на этом 
уровне несколько месяцев, это 
окажет влияние на инфляцию — 
приблизительно в рамках тех оце-
нок, которые были всегда: 10-про-
центное ослабление валюты 
приводит примерно к 1 дополни-
тельному процентному пункту 
в инфля ции», — говорит эксперт.

Схожую оценку приводит глав-
ный экономист «ВТБ Капитала» 
по России и СНГ Александр Исаков: 
10% ослабления рубля транслиру-
ется примерно в 1,2 п.п. дополни-
тельной инфляции. Правительство 
пока исходит из прогноза по ин-
фляции 6,4% к концу 2016 года (по-
сле почти 13% в минувшем году).

Возможное увеличение ин-
фляции провоцирует вопросы 
о  том, насколько реально до-
стижение Центробанком заяв-
ленной цели по  инфляции  — 
4% в  2017 году. «Инструменты 
для этого есть, но вопрос в том, 
насколько жесткую политику го-
тов проводить ЦБ», — рассужда-
ет Исаков. Основной инстру-
мент таргетирования инфляции 
для ЦБ — это процентная ставка, 
сейчас она находится на уровне 
11%. Но первый зампред ЦБ Ксе-
ния Юдаева недавно допустила 
повышение ставки в случае уве-
личения инфляционного давле-
ния на экономику.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 08.01.2016) $368,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
20.01.2016) 628, 41 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
20.01.2016, 20.00 МСК) $27,48 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
87,04

$1= 
79,46

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 21.01.2016) 
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Президент Владимир Путин вчера напомнил предпринимателям, что благодаря падению рубля у них «даже открываются новые возможности, 
имея в виду курсовую разницу»

Окончание на с. 4

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Следователи дважды пыта-
лись предъявить заочные 
обвинения Руслану Геремее-
ву, возможному организатору 
убийства Бориса Немцова, но 
оба раза постановление не 
подписал глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин, утвержда-
ют источники РБК.

 27 февраля исполняется год со дня 
убийства оппозиционного поли-
тика Бориса Немцова. В течение 
ближайшей недели пять фигуран-
тов и их адвокаты начнут знако-
миться с материалами, после чего 
дело будет передано в суд. РБК из-
учил обвинение в окончательной 
редакции, протоколы допросов, 
результаты экспертиз и погово-
рил со сторонами процесса, что-
бы понять, к каким выводам при-
шло следствие.

КАК ГОТОВИЛОСЬ УБИЙСТВО

Убийство Немцова начали гото-
вить в конце сентября 2014 года. 
Организаторами выступили боец 
чеченского батальона «Север» вну-
тренних войск МВД Руслан Муху-
динов и «иные не установленные 
следствием лица». Исполнителями 
они выбрали Беслана Шаванова, За-
ура Дадаева, Анзора и Шадида Гу-
башевых, Темирлана Эскерханова 
и Хамзата Бахаева. В качестве воз-
награждения им была предложена 
сумма «не менее 15 млн руб.». Все 
эти факты приводятся в оконча-
тельной редакции постановления 
о привлечении в качестве обвиня-
емых Дадаева и Анзора Губашева, 
которое 29 декабря было подписа-
но старшим следователем по осо-
бо важным делам генерал-майо-
ром юстиции Николаем Тутевичем 
(есть в распоряжении РБК).

ДЕЛО НЕМЦОВА

Операция 
«Немцов»

ДЕВАЛЬВАЦИЯ Российская валюта поставила исторический антирекорд

Пять вопросов о рубле

Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа

«У нефтяников сейчас 
не остается никаких 
денег»

ИНТЕРВЬЮ, C. 12

ТЕМА ДНЯ | Генпрокуратура против высоких цен на платных дорогах

600 рублей от Солнечногорска до Москвы: обоснованы ли тарифы на Ленинградке с. 14

Почему частным компаниям разрешили устанавливать высокую стоимость проезда с. 15

Удастся ли Генпрокуратуре и губернатору Подмосковья настоять на снижении цен с. 15
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Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа
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Вагит Алекперов,

«У нефтяников сейчас 
не остается никаких 
денег»
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МИХАИЛ КАЧУРИН,  
ОЛЬГА СИТНИКОВА

Биржевой курс доллара в 
среду превысил исторический 
максимум и достиг 82,45 руб. 
Каковы дальнейшие перспек-
тивы российской валюты и 
стоит ли покупать доллары на 
этом уровне?

Владимир Пантюшин,  
cтарший стратег Sberbank CIB:  

«Пока все говорит о том, что 
нефть будет дешеветь и даль-

ше, соответственно, и рубль бу-
дет дешеветь вместе с ней. Одна-

ко на уровне 80 руб., скорее всего, 
возрастет интерес экспортеров к 
продаже валюты. Благодаря это-
му при падении нефти ниже $28 
за баррель курс доллара не уйдет 
сильно выше 80 руб.

В этом году доллары можно бу-
дет купить дешевле, так как нефть 
будет дорожать, однако непо-
нятно, сколько этого ждать: три, 
шесть, девять месяцев. Если у на-
селения ожидаются валютные рас-
ходы в ближайшее время, то лучше 
купить доллары сейчас. Если таких 
затрат не ожидается, я бы никаких 
действий не предпринимал. Да и 
запасов для перевода в валюту у 
людей почти не осталось».

Дмитрий Полевой,  
главный экономист ING  
по России и СНГ:

«Любые прогнозы по дина-
мике рубля сейчас — это во 

многом прогнозы по цене на 
нефть. Наш базовый сценарий 
предполагает восстановление 
нефти в ближайшие месяцы, 
поэтому ожидается и укрепле-
ние рубля. Если же всерьез рас-
сматривать сценарий сохране-
ния цен на нефть на текущем 
уровне или их дальнейшего 
снижения, то у рубля сохраня-
ется потенциал для ослабления 
до уровней 82–85 за доллар. Ре-

комендации для населения тем 
не менее стандартны. Если хо-
чется поиграть в спекуляции 
с рублем, то можно попытать-
ся, но риск потерять не мень-
ше, чем риск что-то зарабо-
тать, особенно при текущих 
уровнях курса. Если больших 
потребностей в валюте нет, то 
рекомендация либо оставаться 
в депозитах, используя все еще 
приемлемые ставки по рубле-
вым вкладам, либо сделать кор-
зину валют из рубля, доллара и 
евро и далее не реагировать на 
краткосрочные колебания на 
рынке, чтобы не потерять на 
волатильности».

Росийская валюта поставила исторический антирекорд

Пять вопросов о рубле
По мнению Исакова, Банк Рос-

сии при  определенных услови-
ях может, не  меняя заявленной 
цели (4%), сдвинуть ее по време-
ни, на более поздний срок. До того 
как банк зафиксировал конкрет-
ный год перехода к 4% инфляции, 
он оперировал среднесрочными 
ориентирами.

Инфляция сказывается на ре-
альных доходах населения. 
При  этом номинальные доходы 
вряд ли будут снижаться, счита-
ет Исаков. «Думаю, сохранится 
та разнородность роста доходов 
по секторам, которую мы наблюда-
ли в прошлом году, — говорит он. — 
Можно ждать, что в торгуемых сек-
торах — тех, которые конкурируют 
с импортом или работают на экс-
порт, — может сохраниться доста-
точно высокий уровень роста за-
работных плат. В  прошлом году 
он составил по разным секторам 
от 7 до 13%». В остальных, нетор-
гуемых секторах — таких как фи-
нансовая отрасль или госуправле-
ние — независимо от курса рост 
заработных плат будет достаточ-
но сдержанным, считает эксперт.

«У  нас отсутствуют драйверы 
и факторы, за счет которых доходы 
могут начать как-то расти», — воз-
ражает Полевой из ING. «В лучшем 
случае они будут оставаться неиз-
менными в номинальном выраже-
нии либо будут расти совсем не-
много. В худшем, в номинальном 
выражении доходы могут начать 
падать, если начнется сокраще-
ние номинальных зарплат в том 
или ином виде», — отмечает он.

  Что будет с валютными 
долгами компаний?

Санкции, закрывшие для рос-
сийских компаний внешние 

рынки заимствований, помогли 
сократить внешний корпоратив-

ный долг в иностранной валюте 
с  почти $500 млрд на  начало 
2014 года до $418 млрд на середи-
ну 2015 года, следует из данных 
Банка России. В октябре 2015 года 
рейтинговое агентство Moody’s, 
проанализировав ликвидность 
57 рейтингуемых компаний нефи-
нансового сектора, заключило, 
что у 84% из них достаточно лик-
видности, чтобы выплатить долги 
со сроками погашения до конца 
2016 года, не прибегая к дополни-
тельным внешним займам. 
Для  выполнения обязательств 
этим компаниям вполне достаточ-
но существующих резервов налич-
ности и операционного денежного 
потока, говорилось в обзоре.

Практически у всех экспортеров 
адекватное соотношение валют-
ного долга с валютной выручкой, 
отмечает долговой аналитик BCS 
Prime Артем Усманов. Но к деваль-
вации рубля уязвимы компании, 
ориентированные на локальный 
рынок, с высоким уровнем валют-
ного долга, среди таких — «Транс-
нефть», Трубная металлургиче-
ская компания (ТМK) и Brunswick 
Rail. «Они имеют большой объем 
валютного долга при преимуще-
ственно рублевой выручке», — го-
ворит Усманов. За девять месяцев 
2015 года доля выручки россий-
ского подразделения ТМК в  ру-
блях составила 75%, а  валютно-
го долга — 64%. За тот же период 
у «Транснефти» было 100% выруч-
ки в  рублях, а  валютный долг — 
75%. У  Brunswick Rail валютный 
долг более 87%, а выручка преи-
мущественно в рублях.

С ним согласен старший порт-
фельный управляющий GHP Group 
Федор Бизиков. «У ТМК высокая 
долговая нагрузка — кредиты и ев-
робонды. Общий долг ТМК насчи-
тывал $2,8 млрд на  30 сентября 
2015 года. Из них в 2016 году ком-
пания должна выплатить 14 млрд 
руб. и $80 млн», — напоминает он.

Что говорят финансисты о перспективах рубля 

«Ничего особенного с курсом не происходит»

 Глава Банка России Эльвира Набиуллина заявила в среду, что курс рубля 
сейчас близок к фундаментально обоснованному значению
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По словам Бизикова, при резком 
росте курса доллара проигрывают 
те компании, которым необходимо 
закупать импортное оборудование. 
Например, телекоммуникацион‑
ным компаниям нужно оборудова‑
ние для построения сотовых сетей, 
которое не производят в России. 
В целом в текущих экономических 
условиях компании стараются сни‑
зить инвестиции и притормозить 
темпы роста бизнеса. На сырьевом 
рынке как минимум треть произ‑
водимого объема продается за ру‑
беж, и от этого негативное влияние 
меньше.

  Хватит ли денег 
у государства?

В  условиях падения цен 
на нефть бюджет компенсиру‑

ет часть недополученных доходов 
от экспорта нефти за счет деваль‑
вации рубля — это естественный 
механизм «подстройки» нефтяных 
доходов. Интересно, что еще неде‑
лю назад министр экономического 
развития Алексей Улюкаев гово‑
рил, что правительство рассматри‑

вает «стрессовый» вариант с ценой 
нефти в  $25 за  баррель (россий‑
ский сорт Urals) и курсом доллара 
80 руб. и выше — дефицит бюдже‑
та в таком случае может вырасти 
до 7–7,5% ВВП. Среда, 20 января, 
как раз является хорошей иллю‑
страцией этого сценария: доллар 
стоит больше 80 руб., а российская 
Urals — около $25.

По  расчетам Экономической 
экспертной группы (ЭЭГ), при цене 
нефти порядка $27–28 за баррель 
среднегодовой курс доллара дол‑
жен находиться на  уровне 83–
84 руб. (это выше максимальных 
значений биржевого курса, ко‑
торых сегодня достигал доллар). 
«Санкционное давление практиче‑

ски сошло на нет. И сейчас основной 
фактор давления на  российскую 
валюту — цены на нефть», — го‑
ворит руководитель направления 
«Международная экономика» ЭЭГ 
Илья Прилепский.

При  бюджетных расчетах ос‑
новным фактором также являет‑
ся цена на нефть. По расчетам ЭЭГ, 
при среднегодовой цене на нефть 
в $35 за баррель дефицит бюджета 
составит 5,5% ВВП (при условии от‑
сутствия действий по сокращению 
расходов), что существенно выше 
уровня 3% ВВП, которым поручил 
ограничить дефицит президент 
Владимир Путин. В таком случае 
среднегодовой курс доллара со‑
ставит 82–83 руб. А при $30 за бар‑
рель потенциальный дефицит 
составляет 6,8% ВВП, доллар  — 
89 руб., привела расчеты глава на‑
правления «Фискальная полити‑
ка» ЭЭГ Александра Суслина.

При  этом, по  прогнозам ЭЭГ, 
среднегодовая цена на нефть в те‑
кущем году составит $33–34 за бар‑
рель, при такой цене равновесный 
курс доллара составит 73–74 руб., 
добавляет Прилепский.

  Что будет с банками?

Подобные стрессовые ситуа‑
ции на  финансовом рынке, 

как сейчас, будут негативно влиять 
на банковский сектор, из‑за чего 
отзывать лицензии по экономиче‑
ским причинам будут скорее всего 
чаще, считает заместитель дирек‑
тора группы «Рейтинги финансо‑
вых институтов» S&P Сергей Во‑
роненков. Экономические 
причины это в  первую очередь 
нехватка ликвидности и недоста‑
ток капитала. Последнее актуально 
еще и потому, что ЦБ в прошлом 
году разрешил банкам использо‑
вать льготный курс при  расчете 
регуляторных требований, в том 

числе норматива достаточности 
капитала, — это дало банкам воз‑
можность отложить проблемы. 
Сначала курс для банков составлял 
около 40 руб. за доллар, потом — 
45 руб., а с октября — 55 руб., вспо‑
минает директор по финансовым 
институтам Fitch Александр Дани‑
лов.

Но  с  нового года эти посла‑
бления перестали действовать, 
и соответственно, в отчетности 
на 1 февраля будет видно реаль‑
ное положение дел. Банки, кото‑
рые пользовались льготным кур‑
сом, могут потерять 1–1,5 п.п. 
капитала, считает Данилов. 
На  1 января достаточность ка‑
питала в среднем по банковской 
системе составляла около 11%. 
Низкая достаточность капита‑
ла ограничит возможности бан‑
ков по кредитованию экономики. 
Кроме того, Ассоциация регио‑
нальных банков «Россия» счита‑
ет, что отмена послаблений при‑
ведет к нарушению обязательных 
нормативов или  достижению 
ими критических значений бо‑
лее чем у 25% банков (такой вы‑
вод сделан на  основе опроса 
банков  — членов ассоциации). 
С другой стороны, капитал бан‑
ков будут разъедать портящиеся 
кредиты. Даже если заемщик бе‑
рет кредит в рублях, его бизнес 
может испытывать сложности 
из‑за девальвации и сокращаю‑
щегося спроса, а значит, он мо‑
жет, например, перестать платить 
по кредиту. Только по валютным 
кредитам просрочка из‑за  де‑
вальвации может возрасти на 5%, 
говорит старший аналитик НРА 
Максим Васин.

Нехватка ликвидности может 
возникнуть из‑за того, что населе‑
ние начнет забирать депозиты, по‑
тому что вынуждено будет больше 
тратить из‑за роста цен и сокра‑
щения реальных зарплат. Кроме 
того, в кризисные времена часто 
случаются эмоциональные «на‑
беги» вкладчиков на  различные 
банки, например, на фоне слухов, 
что тоже лишает банки ликвидно‑
сти. И если без капитала банк мо‑
жет работать, как показал пример 
Связного банка (около года рабо‑
тал с  нарушенным нормативом 
достаточности капитала), то отток 
ликвидности приводит к банкрот‑
ству довольно быстро.

Алексей Егоров,  
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:

«При цене на нефть ниже $28 
за баррель у рубля неблаго‑

приятные перспективы, пото‑
му что при текущих котировках 
доллар фундаментально должен 
стоить немного дороже. Отмет‑
ка 82–84 руб. за доллар выгля‑
дит вполне реалистично. Сейчас 
имеет смысл покупать доллар, 
если есть возможность сделать 
это по индивидуальному курсу, 
приближенному к биржевому. 
Дело в том, что сейчас в обмен‑
нике будут ставить котировки 
85–88 руб., а когда при достиже‑
нии биржевым курсом отметки 
84 руб. вы примете решение про‑
дать, то сделать это можно будет 
только примерно по 78 руб. Для 
покупки надо ждать, когда нефть 

вернется на уровень выше $30 за 
баррель. Если сейчас уже есть 
сбережения в валюте, то лучше 
их оставить».

Олег Вьюгин,  
председатель совета 
директоров МДМ Банка:

«Ничего особенного с курсом не 
происходит. Падает нефть — 

падает рубль. Если бы не было ин‑
фляции и цены на продукты пи‑
тания, одежду и услуги не росли, 
то большинство граждан России 
эта проблема вообще не должна 
трогать. Но, к сожалению, паде‑
ние рубля сегодня вызывает опре‑
деленный рост цен. Если человек 
твердо верит в то, что цена нефти 
будет падать, цены будут расти и 
рубль, соответственно, будет па‑
дать, может, имеет смысл защи‑
щать свои сбережения покупкой 

иностранной валюты. Но в теку‑
щей ситуации есть риск ошибить‑
ся. Поэтому каждый должен ре‑
шать сам для себя».

Олег Шибанов,  
профессор финансов 
Российской экономической 
школы:

«Сейчас реальность такова, 
что доллар в этом году мо‑

жет и 100 руб. пробить при том 
падении цен на нефть, кото‑

рое происходит. Для человека, 
который живет в России, важ‑
но скорее не то, как приспоса‑
бливаться к курсу, а то, что бу‑

дет происходить с инфляцией, 
сколько будет стоить продукто‑
вая корзина. Инфляция зависит 
от курса доллара, но в послед‑
нее время эта зависимость была 
довольно слабой. Есть шанс, что 
ничего ужасного не произойдет 
и при курсе 80 руб., и 100 руб. 
за доллар.

Для сбережений это довольно 
сильный удар. Стоимость квартир 
в долларах, например, упала очень 
сильно. Теперь все, что вы буде‑
те получать в виде доходов, надо 
распределять между валютами. Но 
никакого смысла сейчас перекла‑
дывать все рубли в доллары нет. Не 
стоит пытаться угадать, когда курс 
будет на пике, а когда на дне. Ско‑
рее нужно каждый месяц треть со‑
хранять в рублях, а треть отклады‑
вать в долларах и евро.

Возможно ли повторение си‑
туации 1990‑х годов? Тогда дол‑
ларизация была массовой, рубль 
не считался ни валютой сохра‑
нения, ни обмена. Возврат к это‑
му маловероятен, однако это 
действительно может случить‑
ся, если доллар продолжит стре‑
мительно расти. Дорогостоящие 
покупки могут снова оценивать 
в долларах». 

«Рекомендации для населения стандартны. 
Если хочется поиграть в спекуляции с рублем, 
то можно попытаться, но риск потерять 
не меньше, чем риск что-то заработать, 
особенно при текущих уровнях курса»

ИНФОГРАФИКА

Неделю назад министр экономического 
развития Алексей Улюкаев говорил, что 
правительство рассматривает «стрессовый» 
вариант с ценой нефти в $25 за баррель 
(российский сорт Urals) и курсом доллара 80 руб. 
и выше. Среда, 20 января, как раз является 
хорошей иллюстрацией этого сценария
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  Что может сделать 
правительство?

Сейчас правительство может 
принять те же меры, что в на‑

чале 2015 года, после чего рубль 
начал укрепляться, считает глав‑
ный экономист «ПФ Капитал» Ев‑
гений Надоршин. Так, могут снова 
потребовать от экспортеров про‑
давать валютную выручку 
по определенному графику, при‑
водит он пример. Также мы уже 
сейчас можем наблюдать допол‑
нительные мягкие ограничения 
по операциям с капиталом. Запу‑
щен процесс деофшоризации, 
ограничены операции с зарубеж‑
ными счетами физлиц, прави‑
тельство хочет начать штрафовать 
за  кредитование нерезидентов 
при определенных условиях, пе‑
речисляет экономист. Все это 
вполне может ограничить спрос 
на валюту, подытоживает он.

При этом, по словам аналити‑
ка Газпромбанка Егора Сусина, 
предельного критического уров‑
ня по девальвации рубля, когда бы 

ЦБ и правительство начали при‑
нимать экстренные меры, нет. Это 
должна быть ситуация, в которой 
курс будет кардинально отходить 
от динамики нефтяных цен и соз‑
давать повышенные инфляцион‑
ные риски.

Текущее  же снижение курса 
рубля обусловлено динамикой 
цен на нефть, и сейчас это кра‑
ткосрочная динамика, говорит 
Сусин. Цены на нефть пытаются 
найти свое дно, объем спекуля‑
тивной позиции по нефти силь‑
но сократился, и  сейчас резких 
шагов правительство и ЦБ при‑
нимать не будут, считает он. «Те‑
кущая динамика краткосрочна, 
она не провоцирует никакой па‑
ники на финансовом рынке. Рез‑
кие же движения ЦБ могут при‑
вести к  большему негативному 
эффекту, спровоцировать рост 
давления на рубль», — предупреж‑
дает Сусин. 

При участии Яны Милюковой,  
Ольги Волковой, Алисы Штыкиной, 
Ольги Лукиной, Юлии Титовой
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Полгода слежки, четыре автомобиля, три квартиры — как готовилось убийство

Операция «Немцов»
Слежка за Немцовым продолжа-
лась в течение нескольких меся-
цев. За это время удалось выяс-
нить, где оппозиционер живет 
и часто бывает. Для слежки пред-
полагаемые преступники исполь-
зовали автомобили Mercedes-
Benz ML 300 4MATIC Мухудинова 
с номером А007АР, BMW 320IA 
Шадида Губашева с номером 
А353ЕТ, «Ладу Приору» Бахаева 
с номером З717КН и специаль-
но приобретенный ZAZ Chance 
TF698P с номером Т649КЕ. Для 
связи предполагаемые члены 
группы использовали четыре те-
лефона с сим-картами «Билайна»: 
два телефона купил Дадаев, еще 
два — Мухудинов, говорится в по-
становлении.

«В целях конспирации при 
подготовке и после совершения 
преступления они меняли або-
нентские номера мобильных теле-
фонов», — отмечается в документе. 
Кроме того, Мухудинов, согласно 
материалам, предоставил обвиня-
емым две квартиры в Москве на 
Веерной улице в домах №3 и 46 и 
купил пистолет неустановленного 
образца, пригодный для стрель-
бы патронами калибра 9 мм. Ору-
жие он передал Дадаеву, Шаванову 
и Анзору Губашеву. 

Дадаев, бывший военнослу-
жащий чеченского батальона 
внутренних войск МВД «Север», 
приобрел не менее 11 патронов 
к пистолету Макарова: шесть из 
них он забрал с собой в Москву, 
а остальные пять оставил дома, 
в городе Малгобек в Ингушетии, 
говорится в документе. Позднее 
эксперты подтвердят, что гильзы 
с места убийства Немцова и гиль-
зы, найденные дома у Дадаева, 
были выпущены на одном заво-
де и в один и тот же год, расска-
зал РБК адвокат Хамзата Бахаева 
Заурбек Садаханов.

Вместе с Анзором Губашевым 
и Шавановым Дадаев следил 
за Немцовым на машине ZAZ. 
В  слежке участвовал Шадид Гу-
башев на BMW и Бахаев на своей 
«Приоре». Последний также пре-
доставил фигурантам дела свое 
жилье в деревне Козино Один-
цовского района. Эскерханов со-
бирал о Немцове информацию 
в  интернете и возил остальных 
членов группы на Mercedes Му-
худинова.

КАК РАЗВИВАЛИСЬ СОБЫТИЯ 
В ДЕНЬ УБИЙСТВА

Как следует из материалов дела, 
27 февраля 2015 года в 11 утра Да-
даев вместе с Шавановым и Ан-
зором Губашевым на автомобиле 
ZAZ приехал к дому №3 по Ма-
лой Ордынке, где жил Немцов. 
Там обвиняемые провели более 
десяти часов: Немцов появился 
у подъезда только в 21:45 мск и на 
своей машине, за рулем которой 
сидел его водитель, отправился 

в сторону ГУМа, где должен был 
встретиться в Bosco Cafe со своей 
подругой — украинской моделью 
Анной Дурицкой. Фигуранты дела 
последовали за Немцовым. Около 
23:30 мск политик покинул ГУМ 
вместе с Дурицкой и направился 
пешком домой, а предполагаемые 
преступники разделились: Шава-
нов и Губашев подали сигнал Да-
даеву, что он может действовать, 
после чего Дадаев пошел вслед 
за политиком в сторону Большо-
го Москворецкого моста.

В 23:31 мск Дадаев, следуя за 
своей жертвой по мосту от Ва-
сильевского спуска к Малой Ор-
дынке, достал пистолет и шесть 
раз выстрелил в Немцова. Оппо-
зиционер получил три сквозных 
и одно слепое проникающее ра-
нение груди и живота: пули во-
шли в спину и повредили ди-
афрагму, печень, левое легкое, 
сердце и пищевод. Также суд-
медэксперты зафиксировали сле-
пое непроникающее ранение: вы-
стрел был сделан в нижнюю треть 

груди слева, но пуля не причини-
ла значимого вреда, говорится 
в результатах судмедэкспертизы.

После убийства, говорится в ма-
териалах следствия, Дадаева подо-
брали Шаванов и Анзор Губашев 
и скрылись на машине ZAZ. 

КАК НАЧАЛОСЬ 
РАССЛЕДОВАНИЕ

«Будет сделано все, чтобы орга-
низаторы и исполнители подлого 
и циничного убийства понесли за-

служенное наказание», — написал 
на следующий день после убий-
ства в телеграмме матери Нем-
цова президент Владимир Путин. 
Через несколько часов после пре-
ступления на расследование были 
брошены председатель След-
ственного комитета Александр 
Бастрыкин, министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев и ди-
ректор Федеральной службы без-
опасности Александр Бортников.

Сначала расследование дела 
поручили руководителю Главного 

следственного управления СКР по 
Москве Александру Дрыманову. 
Но уже 1 марта РБК стало извест-
но от источников в правоохрани-
тельных органах, что управление 
следственной группой передали 
следователю по особо важным 
делам генерал-майору юстиции 
Игорю Краснову.

Он получил известность, когда 
руководил расследованием дела 
Боевой организации русских на-
ционалистов (БОРН): Краснов на-
шел убийц адвоката Станислава 
Маркелова и журналистки Ана-
стасии Бабуровой. Он также вел 
дело в отношении националиста 
Ивана Миронова, обвинявшегося 
в покушении на главу РАО «ЕЭС» 
Анатолия Чубайса вместе с пол-
ковником ГРУ в отставке Влади-
миром Квачковым.

В распоряжении у Краснова 
оказались лучшие силы: в груп-
пу вошло больше ста человек — от 
территориальных подразделений 
до сотрудников центральных ап-
паратов ФСБ, МВД и СКР.

Уже 7 марта о поимке подозре-
ваемых объявил в эфире «Первого 
канала» директор ФСБ Александр 
Бортников. Как следует из мате-
риалов дела, 28 февраля Заур Да-
даев прилетел в Чечню из Москвы. 
Вслед за ним столицу покинул 
Анзор Губашев, он приземлился 

в аэропорту Магас в Ингушетии. 
На сутки позже приехал его млад-
ший брат Шадид: из Москвы он 
добирался на автомобиле. «Новая 
газета» пишет, что в эти же дни, 
по данным издания, в Ингушетию 
прибыл спецназ Центра спецна-
значения ФСБ. Почти неделю си-
ловики не предпринимали ника-
ких действий.

Издание отмечает, что 5 мар-
та Дадаев вместе со своим быв-
шим сослуживцем по батальо-
ну «Север» Рустамом Юсуповым 
позвонил своему знакомому (его 
имя неизвестно РБК), чтобы ку-
пить наркотики. Дилер оказался 
в оперативной разработке, и Да-
даев был задержан на окраине 
Назрани. «Новая газета» подчер-
кивает, что на задержавших бой-
ца батальона «Север» ингушских 
полицейских начали давить их 
чеченские коллеги. Тогда, испу-
гавшись, что ситуация может вы-
йти из-под контроля и что Дадае-
ва отдадут правоохранительным 
органам Чечни, в назрановский 
отдел влетели бойцы ФСБ в фор-
ме и без опознавательных знаков 
и вывезли оттуда всех, кто им по-
пался, — Дадаева, других задер-
жанных и даже сотрудников по-
лиции в штатском.

Через сутки, как утверждает 
«Новая газета», на дороге, веду-

За задержанных вступился только Рамзан 
Кадыров: Дадаева и Шаванова в своем Instagram 
он назвал «храбрыми воинами»

 Окончание. Начало на с. 1 

С приходом нового следователя расследование убийства Бориса Немцова «ушло в запятые», считает источник РБК
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щей в ингушскую станицу Воз-
несенскую, была остановлена ма-
шина братьев Губашевых. Вскоре 
в руках силовиков оказались 
Эскерханов и Бахаев.

Только одна операция по за-
держанию подозреваемых 
в убийстве Немцова, как следу-
ет из материалов дела, проводи-
лась в Чечне. Офицера батальона 
«Север» Беслана Шаванова долж-
на была задержать Служба по за-
щите конституционного строя 
и борьбе с терроризмом управле-
ния ФСБ по Чеченской Республи-
ке совместно со спецназом. Эти 
подразделения, как и все регио-
нальные управления ФСБ, под-
чиняются Москве, однако, как 
объясняет РБК собеседник, знако-
мый со спецификой работы пра-
воохранительных органов Чечни, 
местные сотрудники ФСБ работа-
ют с «оглядкой на Рамзана Кады-
рова (президент Чеченской Ре-
спублики. — РБК)». Сам чеченский 
лидер никогда этого не скрывал и 
рассказывал, что его «ребята чис-
лятся везде — в ФСБ, некоторые 
в МВД, в разведротах».

В разных документах сведе-
ния о поведении Шаванова во 
время задержания противоречат 
друг другу. По словам замруко-
водителя службы чеченской ФСБ 
Александра Гамаюна (его отчет 
приводится в материалах дела, 
которые есть в распоряжении 

РБК), «на предложение сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов сдаться Шаванов оказал воо-
руженное сопротивление, бросив 
в сотрудников боевую гранату, 
затем привел в действие вторую 
гранату, находящуюся у него, 

в результате чего получил теле-
сные повреждения, несовмести-
мые с жизнью». Сотрудники ФСБ, 
стоявшие ближе всего к погибше-
му в момент взрыва, напротив, 
пояснили следователям СКР, что 
«каких-либо действий, направ-

ленных на нанесение вреда про-
водившим специальную опера-
цию, [Шаванов] не предпринял, 
а именно взорвал себя», говорит-
ся в материалах дела.

Впоследствии судебно-психи-
атрическая экспертиза Шавано-

ва показала, что фигурант дела не 
страдал психическими отклоне-
ниями, которые могли бы объяс-
нить мотивы его самоубийства во 
время задержания. В ноябре дело 
в отношении Шаванова было пре-
кращено по нереабилитирую-
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щим обстоятельствам — в свя-
зи со смертью. За задержанных 
вступился только Рамзан Кады-
ров: Дадаева и Шаванова в своем 
Instagram он назвал «храбрыми 
воинами». Был ли Дадаев на мо-
мент убийства военнослужащим, 
до конца не ясно. В войсках Се-
веро-Кавказского регионального 
командования ВВ МВД сообщили, 
что 23 декабря 2014 года Дадаев 
обратился с рапортом об уволь-
нении по собственному желанию. 
«Его рапорт был удовлетворен. 
С 27 января он находился в отпу-
ске за 2015 год, в течение 30 су-
ток — по 28 февраля», — заявил 
в марте прошлого года в интер-
вью телеканалу «Россия 1» первый 
замкомандующего войсками Се-
веро-Кавказского регионального 
командования ВВ МВД РФ Игорь 
Груднов.

ПРИЗНАТЕЛЬНЫЕ ПОКАЗАНИЯ

Сразу после задержания подо-
зреваемые начали давать показа-
ния, следует из материалов дела. 
8 марта Басманный суд отправил 
всех пятерых фигурантов дела 
под арест. В ходе заседания ста-
ло известно, что Дадаев признал 
свою вину. Как следует из имею-
щегося у РБК протокола допроса 
Дадаева, он рассказал следовате-
лям, что пошел на убийство из-за 
позиции Немцова в связи с рас-
стрелом редакции французско-
го сатирического еженедельника 
Charlie Hebdo, публиковавшего, 
по словам Дадаева, оскорбитель-

ные для мусульман карикатуры 
на пророка Мухаммеда.

Сам Немцов лишь однажды 
высказался про нападение на 
редакцию Charlie Hebdo, назвав 
произошедшее проявлением 
«средневековой исламской инк-
визиции».

Из первых же допросов пред-
полагаемого киллера стало из-
вестно, что помощь в деле обещал 
некий Русик, который посулил, 
что за убийство «ради Алла-
ха» даст «по 5 млн руб.». Дадаев 
утверждал, что эти деньги никто 
из исполнителей так и не полу-
чил. В показаниях Дадаева и Гу-
башевых говорится, что Русиком 
звали как Руслана Мухудинова, 
так и другого бойца батальона 
«Север» Руслана Геремеева.

От признательных показаний 
Дадаев отказался уже 10 марта, 
заявив, что дал их под пытками.

Мухудинов был водителем Ге-
ремеева, говорит РБК адвокат род-
ственников Немцова Вадим Про-
хоров, сам Геремеев  — офицер 
батальона «Север». Прохоров от-
мечает, что Геремеев — близкий 
родственник депутата Госдумы 

Адама Делимханова, сенатора от 
Чечни Сулеймана Геремеева и на-
чальника РОВД по Шелковскому 
району Чечни Вахи Геремеева. 
Об этом же ранее сообщала «Но-
вая газета».

Делимханов  — правая рука 
Рамзана Кадырова и, по словам 

самого чеченского лидера, его 
преемник. Власти ОАЭ подозре-
вали его в покушении на коман-
дира батальона «Восток» Сулима 
Ямадаева (он был убит в Дубае в 
марте 2009 года), у которого, как 
сообщили СМИ, были сложные 
отношения с Кадыровым. Быв-
ший вице-премьер Чечни Бислан 
Гантамиров и депутат Государ-
ственной думы Михаил Маркелов 
заявляли о возможной причаст-
ности Делимханова и к убийству 
давнего оппонента Кадырова, 
бывшего командира отряда «Го-
рец» подполковника ФСБ Мов-
лади Байсарова, который был 
застрелен осенью 2006 года на 
Ленинском проспекте в Москве. 
«Байсаров был убит именно из на-
градного пистолета «Грач», при-
надлежащего Делимханову»,  — 
утверждал Гантамиров.

СЛЕДСТВИЕ ЗАМЕДЛИЛОСЬ

Адвокаты семьи Немцова расска-
зали РБК, что примерно с апре-
ля 2015 года стали замечать, как 
следствие все неохотнее идет им 
навстречу. Так, 22 апреля защита 
заявила ходатайство о допросе Ге-
ремеева, Кадырова, Делимхано-
ва и других высокопоставленных 
чеченских политиков. Хотя Кады-
ров говорил, что и он сам, и Ге-
ремеев готовы прийти на допрос, 
в СКР сочли, что просьба защиты 
излишняя, и отказались ее удов-
летворить. Обжалование дей-
ствий следствия в судах также не 
принесло результатов.

В мае следователь Краснов 
ушел на повышение, его сменил 
Николай Тутевич, который изве-
стен по уголовным делам об убий-
стве депутата Госдумы от Чечни 
Руслана Ямадаева и покушении 
на его брата Ису Ямадаева (оба 
дела закончились задержани-
ем исполнителей; организаторы 
преступлений найдены не были). 
К смене следователя защита се-
мьи Немцова также отнеслась 
негативно. «Вызывает крайнее 
беспокойство, что на перепра-
ве меняют коней. Любой следо-
ватель или оперативник скажет, 
что при расследовании очень 
важно, чтобы дело вел началь-
ник следственной группы, кото-
рый знает дело с самого начала, 
тем более если это хороший про-
фессионал», — говорил тогда ад-
вокат Прохоров. Собеседник РБК, 
знакомый с ходом расследования, 

считает, что с Тутевичем след-
ствие «ушло в запятые».

Как рассказал РБК другой 
источник, знакомый с ходом рас-
следования, в июле следователи 
подготовили проект о заочном 
обвинении Геремеева и Мухуди-
нова, однако документ не утвер-
дил председатель СКР Александр 
Бастрыкин, сочтя, что для этого не 
хватает доказательств. Так же он 
поступил и в сентябре. Информа-
цию РБК о двух неподписанных 
Бастрыкиным постановлениях 
подтвердил еще один собеседник, 
близкий к правоохранительным 
органам.

В итоге СКР предъявил заоч-
ное обвинение только Мухудино-
ву. В ноябре Мухудинов был объ-
явлен в международный розыск 
и заочно арестован. Геремеев же 
находится только в оператив-
ном розыске, рассказал РБК ад-
вокат Прохоров. В СКР не ответи-
ли на запрос РБК, направленный 
15 января.

Местонахождение Геремеева и 
Мухудинова неизвестно. По дан-
ным «Росбалта», в марте Геремеев 
скрывался в родовом селе Джалка 
в Чечне, затем уехал в Объединен-
ные Арабские Эмираты, а в сентя-
бре вернулся в Россию.

ОРГАНИЗАТОРЫ И МОТИВЫ

В итоговом варианте обвине-
ния, который есть в распоряже-
нии РБК, единственным органи-
затором назван Мухудинов. Дело 
в отношении него будет выделено 

ЧЕЧЕНСКИЙ СЛЕД В ГРОМКИХ УБИЙСТВАХ
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Правозащитник, журналист, сотрудница представительства 
центра «Мемориал» в Грозном Наталия Эстемирова была 
похищена возле своего дома 15 июля 2009 года, а позднее 
убита. По сообщениям BBC, причиной убийства могла стать 
позиция Эстемировой по вопросу о правах женщин в Чечне. 
В частности, она выступала за смягчение правил ношения 
платка в учреждениях. На следующий день после убийства 
бывший председатель совета «Мемориала» Олег Орлов заявил, 
что ответственность за произошедшее несет руководство 
республики. В 2013 году СК обвинил в убийстве Эстемировой 
чеченского боевика Алхазура Башаева

Обозреватель «Новой газеты» Анна Политковская, написавшая несколько статей-расследований о Чечне 
и Северном Кавказе, была застрелена 7 октября 2006 года (в день рождения Владимира Путина) в подъезде 
своего дома в Москве. СМИ, в частности «Новая газета», писали, что за убийством может стоять руководство Чечни. 
В качестве одного из аргументов приводилось интервью Политковской изданию News.co.il, в котором она заявила, 
что ее пообещали убить. В 2014 году виновным в организации преступления был признан чеченский криминальный 
авторитет Лом-Али Гайтукаев, исполнителем был назван его племянник Рустам Махмудов. Оба приговорены 
к пожизненному заключению
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«Любой следователь или оперативник скажет, 
что при расследовании очень важно, чтобы дело 
вел начальник следственной группы, который 
знает дело с самого начала, тем более если это 
хороший профессионал»
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в отдельное производство. Также 
в документе упоминаются «иные 
лица», однако они не установлены.

«Мухудинов — это организа-
тор самого низшего звена или 
исполнитель высшего звена, но у 
него нет своего мотива», — объ-
ясняет адвокат Прохоров. Он уве-
рен, что Мухудинов не мог дей-
ствовать без Геремеева, но и тот 
в свою очередь не имел собствен-
ного мотива для убийства Нем-
цова. Других же людей, которые 
стояли за Геремеевым и Мухуди-
новым, следователи не ищут, счи-
тает адвокат.

Мотив покушения, как следует 
из материалов дела, в СКР уста-
новили только в отношении ис-
полнителей. Версия об убийстве 
из-за Charlie Hebdo была отра-
жена в первом варианте обвине-
ния, которое было предъявлено 
Дадаеву 8 марта. В дальнейшем 
следователи от этой версии от-
казались, поскольку выяснилось, 
что подготовка к убийству велась 
с сентября 2014 года, а нападение 
на редакцию французского еже-
недельника случилось в январе 
2015 года.

В результате в обвинение во-
шли статьи об убийстве из корыст-
ных побуждений, совершенном 
группой лиц по предварительно-
му сговору, и о незаконном при-
обретении, передаче, хранении, 
перевозке и ношении огнестрель-
ного оружия и боеприпасов, со-
вершенном организованной 
группой (пункты «ж» и «з» ч. 2 
ст. 105 и ч. 3 ст. 222 УК соответ-

ственно). Иными словами, след-
ственная группа пришла к вы-
воду, что исполнителями двигал 
исключительно корыстный ин-
терес — деньги, обещанные Му-
худиновым. 

С этой версией соглашается 
адвокат Прохоров. Однако мо-
тив организаторов, по его сло-
вам, остается неясным. В деле он 
не упоминается. По мнению за-
щитника, Немцов мог быть убит 
из-за своей общественно-поли-
тической деятельности: сыграть 
свою роль могли резкая крити-
ка президента Владимира Пути-
на, расследование деятельности 
российских вооруженных сил на 
Украине и конфликт с Рамзаном 
Кадыровым 2002 года, о котором 
в своих показаниях рассказывал 
главный редактор «Ежедневного 
журнала» Александр Рыклин.

ВЕРСИЯ ОБВИНЯЕМЫХ

Устоит ли версия в суде (адвокаты 
обвиняемых неоднократно утвер-
ждали, что будут просить о суде 
присяжных), станет известно в те-
чение полугода: к этому време-
ни фигуранты дела ознакомятся 

с материалами, а прокуратура ут-
вердит результаты работы след-
ствия. Источник РБК, знакомый 
с ходом расследования, утвержда-
ет, что обвинение в суде, возмож-
но, будет поддерживать одна из 

наиболее опытных сотрудников 
прокуратуры Мария Семененко, 
которая участвовала в процессах 
по делам основателя БОРН Ники-
ты Тихонова и об убийстве Анны 
Политковской. В Генпрокуратуре 
не ответили на запрос РБК, кто из 
надзорного ведомства будет уча-
ствовать в процессе.

Защита обвиняемых уже 
представила несколько версий, 
на которые она будет опирать-
ся во время слушаний. Так, ад-
вокат Дадаева Шамсудин Цака-
ев утверждает в разговоре с РБК, 
что у его доверителя есть алиби 
(Цакаев ранее защищал одного 
из фигурантов дела об убийстве 
Руслана Ямадаева Аслана Дили-
ева, а также Юсупа Темирхано-
ва, осужденного в 2013 году за 
убийство экс-полковника рос-
сийской армии Юрия Буданова, 
и чеченского полпреда на Украи-
не Рамзана Цицулаева, который 
буквально отбился от оператив-

ников, пытавшихся задержать 
его в рамках расследования дела 
о мошенничестве), а адвокат Ан-
зора Губашева Муса Хадисов (он 
также защищал одного из фигу-
рантов дела об убийстве Руслана 
Ямадаева) настаивает в разгово-
ре с РБК, что обвиняемый во вре-
мя последнего допроса изменил 
свои показания и назвал килле-
ром не Дадаева, а Шаванова, по-
гибшего при задержании в Гроз-
ном. «Это классическая ситуация, 
когда очень удобно все свалить на 
мертвого человека», — объясняет 
Прохоров.

С погибшим Шавановым свя-
зана и довольно конспирологиче-
ская теория, о которой также пла-
нирует заявить защита. Известно, 
что он ездил на Украину в разгар 
конфликта на востоке этой страны.

По словам собеседника РБК, 
близкого к силовым структу-
рам Чечни, примерно в декабре 
2014 года Шаванов вместе с зем-
ляком на частном автомоби-
ле выехал из Чечни на Украину. 
Он якобы беспрепятственно пе-
ресек территорию, контролиру-
емую ополченцами, но был за-
держан сотрудниками Службы 
безопасности Украины (СБУ). 
Однако в результате неких «не-
формальных» переговоров был 
освобожден и вернулся в Россию 
на катере — через Азовское море 
в Краснодарский край, утвержда-
ет собеседник. По его словам, на 
Украине Шаванов мог быть завер-
бован СБУ или лидером батальо-
на им. Джохара Дудаева Адамом 

Осмаевым, от которых и получил 
задачу убийства оппозиционера 
с  целью дискредитировать рос-
сийские власти.

На «украинский след» еще 
18 июня в интервью «Интерфак-
су» намекал Кадыров. Он заявил, 
что не верит в виновность задер-
жанных чеченцев: «Я полагаю, ис-
кать следы преступления нужно не 
в Чечне, а на Украине, в СБУ и да-
лее в США. Есть много предпосы-
лок к тому, что за убийством сто-
ит Адам Осмаев, который сейчас 
командует каким-то украинским 
«батальоном имени Джохара Ду-
даева» (в России Осмаев обвиня-
ется в подготовке покушения на 
Путина, а в его подразделении 
сражаются проукраински настро-
енные чеченцы. — РБК). По словам 
Кадырова, настоящие организато-
ры убийства «сами использовали 
Немцова, сами его и ликвидирова-
ли, а теперь пытаются на кого-то 
всю вину переложить».

Осмаев в разговоре с РБК на-
звал обвинения Кадырова аб-
сурдными. «Ни для кого не секрет, 
сколько уже врагов Кадырова 
умерли не своей смертью в любых 
точках мира. Не может быть таких 
совпадений. Никто уже ничего не 
скрывает. Настолько им по бара-
бану и общественное мнение, 
и СМИ», — подчеркнул он.

РБК будет следить за дальней-
шим развитием «дела Немцова» 
и судом над его фигурантами. 

При участии Вячеслава Козлова 
и Анастасии Михайловой

Бывший командир чеченского отряда 
«Горец» Мовлади Байсаров был застрелен 
18 ноября 2006 года на Ленинском проспекте 
в Москве спецгруппой чеченской милиции, 
которой он якобы оказал сопротивление 
при задержании. В него попало 11 пуль. 
Газета «Коммерсантъ» писала, что ранее 
Байсаров с группой бойцов отказались 
выполнить приказ Рамзана Кадырова 
о расформировании отряда «Горец». 15 ноября 
(за три дня до убийства) прокуратура Чечни 
«реанимировала» уголовное дело о захвате 
и убийстве десяти членов семьи Мусаевых, 
в котором фигурировал Байсаров. Его 
объявили в федеральный розыск. 29 ноября 
прокуратура Южного округа Москвы 
признала правомерными действия чеченских 
силовиков. Было установлено, что большую 
часть пуль, попавших в Байсарова, выпустил 
из автомата Султан Рашаев — начальник 
охраны двоюродного брата Кадырова Адама 
Делимханова, который в то время был вице-
премьером правительства Чечни.  
На фото — Байсаров (слева) и Кадыров

10 июня 2011 года на Комсомольском 
проспекте в Москве был застрелен 
ранее судимый за похищение 
и убийство 18-летней чеченской 
девушки Эльзы Кунгаевой бывший 
полковник, участник первой и второй 
чеченских войн Юрий Буданов (на 
фото). С самого начала расследования 
убийства Буданова СК не исключал 
версию о кровной мести. Так, Рамзан 
Кадыров в интервью агентству 
Regnum говорил: «Буданов — 
признанный враг чеченского народа. 
Он оскорбил наш народ. Каждый 
мужчина, женщина и ребенок считают, 
что, пока Буданов существует, позор 
не снят с нас». 7 мая 2013 года за 
убийство Буданова к 15 годам колонии 
строгого режима был приговорен 
известный чеченский религиозный 
деятель Юсуп Темерханов

Бывший военный комендант Чечни Руслан Ямадаев был застрелен 
24 сентября 2008 года в Москве недалеко от Белого дома. У семьи Ямадаевых 
был конфликт с Кадыровым, стороны обвиняли друг друга в причастности 
к убийствам и похищениям людей. Через несколько дней после убийства брат 
Ямадаева Сулим в интервью газете «Коммерсантъ» заявил: «Многие говорят 
мне, что это сделал Рамзан [Кадыров]. Но я не хочу верить, что Рамзан пошел 
на убийство членов моей семьи». В сентябре 2009 года к 20 годам тюрьмы за 
убийство Руслана Ямадаева был приговорен житель Чечни Асланбек Дадаев. 
На фото: Руслан Ямадаев (слева) и Кадыров, октябрь 2006 года
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Бывший командир чеченского батальона «Восток» Сулим Ямадаев (на фото) 
был убит 28 марта 2009 года в Дубае. Ямадаев конфликтовал с Кадыровым 
и опасался за свою жизнь. Так, в интервью «Новой газете» Ямадаев заявлял, 
что из Чечни в Москву выехала группа, получившая задание убить его. 
В 2010 году суд Дубая по делу об убийстве приговорил к 25 годам тюрьмы 
Махди Лорния (его часто называют конюхом Кадырова) и бизнесмена 
Махсуд-Джана Исматова. Впоследствии сроки им сократили до 27 месяцев

Ф
О

ТО
:  

В
ал

ер
и

й 
М

е
ль

н
и

ко
в/

К
ом

м
ер

са
н

тъ
Ф

О
ТО

: В
ал

ер
и

й 
М

е
ль

н
и

ко
в/

К
ом

м
ер

са
н

тъ

Следователи отказались от версии убийства 
из-за Charlie Hebdo, поскольку выяснилось, 
что подготовка к убийству велась с сентября 
2014 года, а нападение на редакцию французского 
еженедельника случилось в январе 2015-го
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ТЕХНОЛОГИИ Что такое Четвертая промышленная революция

Обратная сторона 
роботизации
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Вещами все чаще управляют 
роботы, а роботами — другие 
роботы; остается ли тут место 
для людей? Таков основной 
вопрос Четвертой промыш-
ленной революции, которую 
хозяин Давоса Клаус Шваб сде-
лал основной темой нынешне-
го форума.

РАЗГОВОР ДВУХ РОБОТОВ

Замедление китайской экономи-
ки, падение цен на нефть и ми-
грационный кризис в Евросоюзе 
доминируют на  открывшемся 
в среду в швейцарском Давосе Все-
мирном экономическом форуме. 
Однако основатель форума Клаус 
Шваб настаивает на том, чтобы его 
гости обратили внимание на вы-
зовы, связанные с развитием тех-
нологий. Их совокупность он на-
зывает Четвертой промышленной 
революцией.

Впервые этот термин, тогда 
еще в виде «промышленность 4.0», 
был употреблен на Ганноверской 
выставке в  2011 году. Речь идет 
о комплексных киберфизических 
системах, в  которых IT-системы 
на всех стадиях производственной 
цепочки объединены в одну сеть, 
что позволяет им взаимодейство-
вать друг с другом в режиме реаль-
ного времени и самонастраивать-
ся. Эти «умные» производства, 
как их описывают исследователи 
Технологического университета 

Дортмунда, будут обладать целым 
набором отличительных призна-
ков. Они будут иметь виртуальную 
копию, которая позволит прово-
дить симуляции технологических 

процессов и отслеживать эффек-
тивность работы на любом произ-
водственном этапе. Человеческий 
фактор во многих случаях будет ис-
ключен, и сама система будет при-

нимать определенные технические 
решения, основываясь на показа-
ниях аппаратуры: приборы будут 
самостоятельно кооперировать 
между собой. Новый толчок раз-

вития получит робототехника, ко-
торая позволит автономным меха-
низмам, снабженным технологией 
компьютерного зрения, также са-
мостоятельно принимать решения.

В исследовании консультирую-
щей в области высоких технологий 
компании Sogeti приводятся при-
меры переведенных на человече-
ский язык сообщений, которыми 
могли бы обмениваться производ-
ственные роботы: «Я мог бы рабо-
тать на 15% быстрее, если бы моя 
приемная лента была всегда за-
полнена», «За последний час я про-
извел 25 комплектующих, из ко-
торых пять были отбракованы», 
«Я мог бы снизить энергопотре-
бление на 5%, если бы мое обору-
дование было переведено в спя-
щий режим на  время ожидания 
комплектующих», «Время моего 
ожидания составило уже 30 ми-
нут», «Мне потребовалось на две 
минуты дольше, чтобы достичь 
требуемой температуры. Не мог-
ли бы вы провести диагностику?»

ЧЕЛОВЕК БЕЗ РАБОТЫ

Согласно подготовленному ВЭФ 
докладу, уже к 2020 году роботы 
и новые технологии могут оста-
вить без  работы 5 млн человек. 
Всего к этому времени пропадет 
потребность в 7 млн рабочих мест, 
но это компенсирует двухмилли-
онный рост занятости в  других 
отраслях. Наибольшие сокраще-
ния произойдут в среде офисных 
и  административных работни-

ДАВОССКИЙ ФОРУМ О чем говорил Джо Байден в приветственной речи

«Мы рискуем потерей души»
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Основатель Всемирного эко-
номического форума в Да-
восе Клаус Шваб и вице-пре-
зидент США Джозеф Байден 
назвали основные вызовы 
четвертой промышленной 
революции. Под угрозой — 
средний класс, говорят 
эксперты.

УЛУЧШАЯ МИР

На  Всемирном экономическом 
форуме в Давосе с программными 
речами к участникам обратились 
основатель форума профессор 
Клаус Шваб, президент Швейца-
рии Йоханн Шнайдер-Амманн 
и  вице-президент США Джозеф 
Байден.

Главной темой 46-го ежегодно-
го форума в Давосе стала четвер-
тая промышленная революция. 
По словам Шваба, четвертая про-
мышленная революция, связанная 
с интернетизацией и робототех-
никой, «изменит не то, что делают 
люди, а их самих». Одной из глав-
ных опасностей новых технологий, 
которые фундаментально меняют 
жизни людей, он назвал «угрозу 
лишиться души и сердца».

После Шваба гостей Давоса 
приветствовал президент Швей-
царии Йоханн Шнайдер-Амманн. 
Как  и  Шваб, начал он пессими-
стически. По его словам, «2016 год 
начался хуже 2015-го». В прошлом 
году, по  словам политика, мир 
столкнулся с миграционным кри-
зисом, терроризмом и экономиче-
скими сложностями.

Среди опасностей, которые 
угрожают мировой экономике, он 
назвал протекционизм и  расту-
щий скептицизм по отношению 
к идеям свободной торговли. Биз-
нес, по оценке Шнайдер-Амман-
на, нуждается в качественных го-
сударственных институтах. Мир 
должен быть готов к переменам, 
полагает он. Швейцарский лидер 
также призвал инвестировать в об-
разование и поддерживать сред-
ний класс.

УГРОЗЫ СРЕДНЕМУ КЛАССУ

Именно эти две темы — ключевая 
роль среднего класса для эконо-
мического роста и необходимость 
вложений в  образование и  пе-
реквалификацию — стали основ-
ными в выступлении Байдена.

Его речь началась с  компли-
ментов в  адрес Клауса Шваба 
и  Всемирного экономического 
форума в Давосе. Американский 
политик даже заявил, что считает 
Давос более удобной площадкой 
для обмена мнениями, чем ООН. 
Как и Шваб, Байден предупредил 
собравшихся, что четвертая про-
мышленная революция, скорее 
всего, окажет фундаментальное 
воздействие на общество и каж-
дого человека. Однако, по  сло-
вам Байдена, новые технологии 
и рост не существовавших ранее 
секторов экономики несут угро-
зу среднему классу. На  ней ви-
це-президент США сосредоточил 
свое внимание. По  его оценке, 
средний класс является ключе-
вым для  экономического роста. 
«Средний класс — это не только 

зарплата, это — возможности», — 
сказал Байден.

Чтобы сохранить средний 
класс, он призвал глав государств 
и компаний инвестировать в до-
ступное образование в любых его 
формах — от детского до профес-
сионального переобучения. Кро-
ме того, Байден выступил в под-
держку государственно-частного 
партнерства для  развития ин-
фраструктуры. Компании в США 
и  по  всему миру должны боль-
ше вкладывать в своих сотрудни-
ков, говорил политик. Он призвал 
бизнес перестать мыслить кратко-
срочной перспективой, отказать-
ся от офшорных счетов, а свобод-
ные средства вкладывать у себя 
на родине. Байден считает жела-
тельной создание справедливой 
системы, где «каждый должен 

Основатель Давосского форума Клаус Шваб предупреждает, что приход «умных» производств на смену 
промышленным рабочим грозит ростом социального неравенства
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МНЕНИЕ

АНТОН БЫКОВ,
директор по юридическим вопросам и корпоративным отношениям 
«ВымпелКома»

Как «ВымпелКом» выгодно 
перевел доллары в рубли

Экономический кризис — до-
статочный повод, чтобы пе-
ресмотреть договор аренды, 
номинированный в долларах, 
решил арбитражный суд. 
Как «ВымпелКому» удалось 
победить своего арендода-
теля?

РЕЗОНАНСНОЕ РЕШЕНИЕ

В конце прошлого года Арбитраж-
ный суд города Москвы вынес 
знаковое решение по  иску ПАО 
«ВымпелКом» об изменении дого-
вора аренды нежилых помещений. 
Событие породило живое обсуж-
дение — для российских аренда-
торов недвижимости это важный 
прецедент.

Суд первой инстанции удов-
летворил требования оператора 
связи к арендодателю ЗАО «Тиз-
прибор», направленные на изме-
нение условий договора аренды 
нежилого помещения, стоимость 
которого была номинирована 
в долларах США. В новом догово-
ре зафиксирован валютный ко-
ридор (30 руб. — нижняя грани-
ца, 42 руб.  — верхняя граница) 
без  привязки к  официальному 
курсу рубля к доллару США. Прав-
да, в течение месяца ответчик мо-
жет подать апелляцию.

Подаче искового заявления 
предшествовали долгие перего-
воры, в  рамках которых «Вым-
пелКом» пытался добиться более 
справедливых для себя условий. 
Сложившаяся в экономике ситу-
ация, повлекшая в том числе се-
рьезные изменения на  рынке 
коммерческой недвижимости, 
на  наш взгляд, поставила сто-
роны в абсолютно неравные ус-
ловия. Так, арендодатель, неся 
львиную долю расходов по содер-
жанию своего единственного ак-
тива — принадлежащего ему зда-
ния в российских рублях, с учетом 
растущего курса рубля к доллару 
США практически удваивал свою 
выручку, в то время как аренда-
тор, получая доходы от основно-
го вида деятельности (оказание 
услуг мобильной связи) также 
в национальной валюте, получал 
непрогнозируемый рост опера-
ционных издержек, не укладыва-
ющихся ни в одну рациональную 
бизнес-модель.

К  сожалению, заключенный 
сторонами договор был крайне 
жестким и не предоставлял арен-
датору каких-либо возможностей 
для изменения ни арендной став-
ки, ни  валюты платежа. В  итоге 

переговоры закончились ничем, 
а мы обратились за защитой сво-
их интересов в суд.

СУЩЕСТВЕННЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЭКОНОМИКЕ

Формат и условия договора арен-
ды, как правило, устанавливаются 
арендодателем. Это очень спец-
ифический и  сугубо профессио-
нальный рынок, на котором есть 
свои правила и подводные камни, 
где арендатору, как правило, пред-
лагается лишь подписать состав-
ленный экспертами арендодателя 
договор. Именно так «Вымпел-
Ком» вынужден был в  прошлом 
подписать предложенный арен-
додателем договор.

В основу позиции «ВымпелКо-
ма», изложенной в исковом заяв-
лении, легли такие соображения. 
При заключении договора аренды 
компания исходила из существо-
вавшего на тот момент понима-
ния режима «управляемого пла-

вающего курса», установленного 
финансовыми властями РФ по-
сле дефолта 1998 года. Действую-
щая денежно-кредитная политика, 
направленная на сглаживание рез-
ких колебаний национальной ва-
люты, включающая в себя регуляр-
ные валютные интервенции Банка 
России, макроэкономические про-
гнозы, регулярно публикуемые 
финансовыми властями, рост ВВП, 
а также иные факторы, свидетель-
ствующие о положительных изме-
нениях в российской экономике, 
формировали как  у  инвесторов, 
так и у остальных участников рын-
ка обоснованные ожидания пред-
сказуемости динамики курса на-
циональной валюты.

Однако на фоне геополитиче-
ских обстоятельств, режима санк-
ций, введенных против РФ рядом 
государств, реакции нашей эконо-
мики на мировые цены на нефть 
ситуация изменилась в  ноя-
бре 2014 года, когда Банк России 
упразднил ранее действующий 
механизм денежно-кредитной 
политики и  отказался от  режи-
ма «управляемого плавающего 
курса». Данный факт, по нашему 
мнению, явился существенным 
изменением обстоятельств, в ре-
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зультате которых произошел пере-
ход к «неуправляемому рыночно-
му курсу» национальной валюты, 
новым экономическим реалиям 
и правилам, нежели те, из кото-
рых стороны разумно исходили 
в прошлом при определении ус-
ловий договора. В итоге это при-
вело к увеличению размера аренд-
ных платежей более чем в два раза. 
Мы видим в этом нарушение ба-
ланса интересов сторон договора 
аренды.

Подписав договор с включени-
ем в  него «валютной оговорки», 
«ВымпелКом», исходя из  имев-
шегося на  тот момент понима-
ния денежно-кредитной полити-
ки, принял на себя обязательство 
по компенсации инфляционных 
рисков второй стороны в преде-
лах устанавливаемого Банком Рос-
сии валютного коридора и в усло-
виях финансовой стабильности. 
В нынешних же реалиях налицо 
получение арендодателем сверх-
прибыли на  курсовой разнице, 
к тому же на фоне стабильно пада-
ющих ставок аренды на рынке не-
движимости. Это и принял во вни-
мание арбитражный суд.

НЕУНИВЕРСАЛЬНЫЙ РЕЦЕПТ

Дело не было простым. В ходе под-
готовки к судебному разбиратель-
ству мы привлекали научных кон-
сультантов в области экономики, 
в том числе представителей Выс-
шей школы экономики и Москов-
ского государственного универси-
тета им. Ломоносова, экспертиза 
которых была необходима для по-
нимания принципиально важных 
вопросов.

Означает  ли наша победа, 
что  теперь все участники рын-
ка недвижимости могут пере-
смотреть свои договоренности? 
Вряд ли. При рассмотрении спо-

ров, например, вытекающих 
из  сделок ипотечного кредито-
вания, необходимо прежде всего 
учитывать предмет соответствую-
щих правоотношений и особенно-
сти его правового регулирования. 
Мы считаем, что рынок валютных 
заимствований, к которому отно-
сится ипотечное кредитование, 
имеет свою специфику. В вопро-
сах кредитования баланс интере-
сов сторон может не нарушаться 
вследствие изменения курса ру-
бля, например, в  силу наличия 
у банка собственного валютного 
обязательства, связанного с  вы-
данным валютным ипотечным 
кредитом.

Мы полагаем, что  в  спорах 
по обязательствам, выраженным 
в  иностранной валюте, судом 
подлежат исследованию и оцен-
ке фактические обстоятельства 
конкретной сделки, в том числе 
экономический баланс интересов 
сторон, наличие у сторон дохода 
и иных обязательств в иностран-
ной валюте и прочее.

ков — через четыре года рынок 
труда недосчитается 4,7 млн «бе-
лых воротничков». Исследование 
затрагивает Юго-Восточную Азию, 
страны Персидского залива, неко-
торые западные государства, в том 
числе Великобританию, Германию, 
США и Францию, а также Индию, 
Китай и Японию. Россия в число 
изучаемых стран не вошла.

В своей статье в Foreign A� airs 
Шваб ссылается также на исследо-
вания экономистов Эрика Брюнъ-
юлфссона и Эндрю Маккафи, ко-
торые утверждают, что  приход 
«умных» производств на  смену 
промышленным рабочим грозит 
ростом неравенства, так как сокра-
тит доходы от труда.

ИНТЕРНЕТ ВСЕГО

Интернет вещей постепенно уже 
внедряется в повседневность — его 
составляющими, в частности, яв-
ляются технологии дополненной 
реальности, 3D-печати, сенсор-
ных сетей и  облачных вычисле-
ний. По оценкам маркетинговой 
компании Gartner, к 2020 году до-
полнительный доход поставщиков 
продуктов и услуг, связанных с IoT, 
превысит $300 млрд.

Термины, которые использу-
ются для описания новой техно-
логической реальности, при этом 
могут разниться — это и интернет 
всего (Internet of Everything), и все-
проникающие компьютерные си-
стемы, или компьютинг (pervasive 
compiting или  UbiComp), и  рас-
пределенный интеллект (Ambient 
Intelligence). Если в 2013 году к ин-
тернету было подключено 15 млрд 
устройств, то к 2020-му это число 
вырастет до 30 млрд, 75% из ко-
торых будут мобильными, пред-
сказывает EMC Digital Strudy. Ге-
нерируемый в социальных сетях 
контент все активнее будет ис-
пользоваться бизнесом для  со-
вершенствования своих моделей 
доступа к покупателю, а властя-
ми  — для  администрирования 
социальной жизни, например 
организации уличного трафика 
или борьбы с преступностью. Ис-

пользование пользовательского 
контента предполагается и кон-
цепцией «умных» городов, в ко-
торых за  счет применения ин-
новационных технологий будет 
обеспечена энергетическая и эко-
логическая оптимизация.

По  мнению Шваба, дальней-
шее развитие в  этом направле-
нии представляет собой такой же 
вызов международному сооб-
ществу, что и нестабильная гео-
политическая ситуация, а также 
неразрешенность целого ряда эко-
номических, социальных и при-
родоохранных вопросов, таких 
как  исполнение недавно заклю-
ченного в  Париже соглашения 
по борьбе с изменением климата.

«Мы чувствуем, что мы не гото-
вы в достаточной степени к Четвер-
той промышленной революции, 
которая надвигается на нас, как цу-
нами, которое изменит целые си-
стемы», — заявил Шваб накануне 
открытия форума. Некоторым его 
участникам заранее была отослана 
цифровая копия последней книги 
основателя форума — «Четвертая 
промышленная революция».

В  ней Шваб приводит стати-
стику, в  которой напоминает, 
что  в  настоящее время средний 
срок существования компании — 
участницы индекса S&P сократил-
ся с 60 до 18 лет и если корпорации 
хотят оставаться на плаву, им при-
дется встретить вызовы «промыш-
ленности 4.0». «Если говорить ко-
ротко, они должны постоянно 
вводить инновации», — цитирует 
его The Financial Times. На смену 
вертикально выстроенным струк-
турам должны прийти компании, 
практикующие горизонтальные 
способы управления.

Шваб приводит в  пример по-
пулярное высказывание: крупней-
шая таксомоторная компания Uber 
не имеет собственного автопарка, 
медиагигант Facebook не произво-
дит собственного контента, самый 
дорой ретейлер в  мире Alibaba 
не  имеет собственных товаров, 
а Airbnb, крупнейший в мире го-
стиничный сервис, не владеет не-
движимостью. 

платить». При  этом выступаю-
щий отказался считать ее социа-
лизмом.

В конце выступления вице-пре-
зидент США подчеркнул важность 
свободы для экономического ро-
ста. В качестве примера он при-
вел лозунг основателя и бывшего 
руководителя Apple Стива Джоб-
са — «Думай иначе». «Без свободы 
думать по-разному не  получит-
ся», — сказал Байден.

Как и Шваб, главной опасностью 
четвертой промышленной рево-
люции он назвал «роботизацию» 
людей. Байден опасается, что тех-
нологическая революция угрожает 
людям утратой души.

ПЕРВЫЕ РЕЧИ

В предыдущие годы главную речь 
Всемирного экономического фо-
рума в Давосе произносили главы 
государств и премьер-министры. 
В 2009 году выступал бывший тог-
да главой правительства России 
Владимир Путин, на следующий 
год — президент Франции Николя 
Саркози. В 2011-м к участникам 

форума с речью обратился бывший 
тогда президентом России Дми-
трий Медведев. В  последующие 
годы мероприятие открывали кан-
цлер Германии Ангела Меркель, 
премьер-министр Италии Марио 
Монти и  глава Международного 
валютного фонда Кристин Лагард. 
В 2014 году этой чести удостоился 
премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, а в прошлом — глава прави-
тельства КНР Ли Кэцян.

Первые мероприятия форума 
уже состоялись накануне. Во втор-
ник гости форума обсудили борь-
бу с раковыми заболеваниями — 
на  ней также выступил Байден, 
чей сын Бо скончался от этой бо-
лезни в мае прошлого года. Также 
во  вторник прозвучало привет-
ственное обращение основате-
ля форума Клауса Шваба. Основ-
ные же дискуссии и мероприятия 
начались в среду. В первую поло-
вину дня участники обсудили но-
вые вызовы безопасности, пробле-
мы страховой отрасли и вызовы, 
которые ставит перед междуна-
родным сообществом неконтро-
лируемая миграция.  

Означает ли наша победа, что теперь все 
участники рынка недвижимости могут 
пересмотреть свои договоренности? Вряд ли

ФОТО: из личного архива
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Мнение о санкциях против Ирана

ПАРТНЕРЫ «Валдай» о конфликте Запада и «не Запада»

«Свобода» против «Справедливости»
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Противостояние между Запа-
дом и остальной частью мира 
приобрело идеологический 
характер, говорится в докла-
де клуба «Валдай» по итогам 
встреч с участием Владими-
ра Путина, «не Запад» ищет 
более справедливую модель 
развития.

Международный дискуссионный 
клуб «Валдай» представит в чет-
верг доклад «Война и мир XXI века. 
Международная стабильность и 
баланс нового типа». Предвари-
тельный вариант текста в октя-
бре прошлого года обсуждался на 
XII заседании в Сочи, в последний 
день в работе форума принял уча-
стие президент России Владимир 
Путин. Ответственным редакто-
ром научного труда стал директор 
по научной работе Фонда разви-
тия и поддержки «Валдая» Федор 
Лукьянов, в авторский коллектив 
вошли известные российские 
международники и председатель 
совета Фонда развития и поддерж-
ки «Валдая» Андрей Быстрицкий, 
экс-председатель радиовещатель-
ной компании «Голос России».

ТРУДНОСТИ ЗАПАДА

В западном сообществе растет 
нетерпимость по отношению к 
действиям крупных незападных 
государств, претендующих на са-

мостоятельность в мировых де-
лах, утверждают авторы доклада. 
Нетерпимость проявляется, ког-
да незападные страны пытаются 
утвердить собственные интересы 
в непосредственной близости от 
своих границ, что прежде счита-
лось само собой разумеющимся 
правом всякой серьезной держа-
вы. В подтверждение этого тезиса 
авторы приводят ситуацию на по-
стсоветском пространстве и в Юж-
но-Китайском море, где страны 
Запада обещают неформальные 
гарантии малым соседям России 
и Китая.

В ответ на политику западных 
держав, которая рассматривается 
крупными странами «не Запада» 
как политика сдерживания, они 
ведут поиски альтернативных ва-
риантов развития и иных идео-
логических моделей. Примером 
такого проекта является консоли-
дация БРИКС.

Внутри западных стран также 
нарастает недовольство сложив-
шимся устройством, фиксируют 
авторы доклада: резкий электо-
ральный взлет радикальных про-
тестных партий либо отдельных 
экстравагантных политиков в Ев-
ропе и США показали возросшую 
степень неустойчивости мейн-
стрима. Повсеместным явлением 
становится отчуждение широких 
масс населения от своих политиче-
ских элит, экстремальным прояв-
лением этого становится «шокиру-
ющая популярность радикальных 

античеловеческих идей ИГИЛ, за-
прещенного в России, в опреде-
ленных кругах не только Ближ-
него Востока, но также Европы и 
Евразии», предупреждают авторы. 
Это приведет к глобальной полити-
ческой легализации альтернатив-
ных моделей развития как внутри 
Запада, так и вне его, уверены они.

В основном здесь идет речь о ев-
ропейских странах, принимающих 
мигрантов, как показали события 
в Париже и Кельне, сложности воз-

никают не у первого поколения 
мигрантов, а у второго-третьего, 
что с этим делать — пока непонят-
но, говорит соавтор доклада, про-
граммный директор Российского 
совета по международным делам 
Иван Тимофеев.

КОНФЛИКТ ЦЕННОСТЕЙ

Противостояние между Западом и 
«не Западом» перешло в идеологи-
ческую плоскость, приходят к вы-
водам авторы доклада.  Стремление 
Запада заменить идеологии в их 
привычном понимании норматив-
ными «общими» ценностями сти-
мулирует запрос на альтернативы: 

растет усталость от навязываемой 
модели, которая представляется в 
качестве универсальной.

Знаменем западного общества 
остается понятие «свободы», у «не 
Запада» на щите понятие «спра-
ведливость», все чаще на глобаль-
ной арене становится заметно рас-
хождение между ними, указано в 
докладе.

«Понятие «справедливость» до-
вольно обширно, во многих запад-
ных странах прежде всего имеют в 

виду правовую справедливость, но 
есть ряд других концепций, напри-
мер, справедливое распределение 
ресурсов, справедливость как воз-
можность развиваться», — поясня-
ет Тимофеев. Запад нередко берет 
на себя монополию на справедли-
вость, что вызывает отторжение не 
только в России, но и во многих дру-
гих странах, указывает Тимофеев.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ

Альтернативные западным уста-
новки разрабатываются в БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Китай, 
Южная Африка), ШОС (Шанхай-
ской организации сотрудниче-

ства), указывают авторы. Поли-
тический курс, намечающийся в 
рамках БРИКС, начинает воспри-
ниматься не только как продол-
жение и развитие идеологии «де-
велопментализма» (установки на 
развитие), но и как заявка на пол-
ноценный глобальный проект, пи-
шут авторы. Однако они сомнева-
ются в способности новых центров 
притяжения выработать такой же 
уровень идейной консолидации, 
как в Европейском союзе, НАТО.

Страны БРИКС вряд ли создадут 
единый и до мельчайших деталей 
разработанный  инструментарий, 
но не исключено создание общей 
философской рамки, а строитель-
ство альтернативных институтов 
уже началось, говорит Тимофеев. 
Запад, по его мнению, не будет 
противостоять созданию альтер-
нативной модели, будет относить-
ся к ней осторожно, понимая, что 
навязать свои представления не 
представляется возможным, нуж-
но договариваться.

Революционный слом западно-
центричного мирового порядка не 
предопределен еще и потому, что 
страны БРИКС сами долго извле-
кали выгоды из существующей 
мировой системы. Однако рас-
ширение масштаба применения 
санкций как политического ин-
струмента заставило многих за-
думаться о том, что взаимозави-
симость становится источником 
давления и уязвимости, объясня-
ется в докладе. 

 Стремление Запада заменить идеологии 
в их привычном понимании нормативными 
«общими» ценностями стимулирует запрос 
на альтернативы

ГОСЗАКУПКИ Росстат закупил элитные автомобили для изучения села

Автопарк для счетоводов
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Росстат закупил автомоби-
ли на общую сумму более 
143 млн руб. для проведе-
ния Всероссийской сельско-
хозяйственной переписи, 
подсчитали в «Трансперен-
си Интернешнл — Россия». 
Часть из них — машины 
бизнес-класса.

105 АВТОМОБИЛЕЙ НА 143 МЛН

 Центр «Трансперенси Интернеш-
нл — Россия» изучил закупки ав-
томобилей, которые Федеральная 
служба государственной статисти-
ки (Росстат) осуществила в рамках 
подготовки к Всероссийской сель-
скохозяйственной переписи, за-
планированной на период с 1 июля 
по 15 августа 2016 года.

Росстат проводит сельскохо-
зяйственную перепись для полу-
чения информации о состоянии 
агропромышленного сектора эко-
номики, слоган переписной кам- Чиновник отделения Росстата по Ингушетии счел автомобиль «Ока» слишком дорогим в обслуживании. И купил для служебных нужд Toyota Camry
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Мнение о санкциях против Ирана

СЕРГЕЙ ЕРЕМИН, 
старший юрист Herbert Smith Freehills

Кому выгодно снятие 
санкций с Ирана

Американцам и европейцам 
работать в Иране пока будет 
непросто, несмотря на ча-
стичное снятие санкций. 
Так что российские компании 
получили шанс первыми выйти 
на перспективный рынок.

УСЛОВНОЕ ОСВОБОЖДЕНИЕ

17 января 2016 года, всего через 
день после того как Барак Обама 
снял с Ирана санкции, связанные 
с его ядерной программой, и не-
сколько часов спустя после обме-
на между Тегераном и Вашингто-

ном заключенными, департамент 
казначейства США по контролю за 
иностранными активами (OFAC) 
ввел новые санкции против Ирана, 
на этот раз в связи с программой 
по баллистическим ракетам. Более 
того, ряд санкций, введенных США 
и ЕС против Ирана, продолжают 
действовать. Что все это означает 
и какие возможности открываются 
для российского бизнеса?

ЕВРОПЕЙЦЫ 
НЕ БУДУТ СПЕШИТЬ

Итак, на настоящий момент отме-
нены: вторичные санкции США, 
которые запрещали неамерикан-
ским лицам вести бизнес с Ираном, 
закупать его нефть и инвестиро-
вать в его промышленность; все 
основные санкции ЕС, введенные 
в связи с ядерной программой.

При этом США не отменили и 
не должны отменить в ближайшее 
время запрет американским ком-
паниям вести бизнес с Ираном и 
сохранили в санкционных списках 
ряд лиц, например, представите-
лей Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР), а ЕС сохранил 
санкции против ряда иранских 
лиц, введенные в связи с наруше-
нием прав человека и ограничени-
ем свободы СМИ.

И если американские инвесто-
ры остаются пока фактически от-
резанными от иранского рынка, 
то с европейскими все сложнее: 
они формально могут инвести-
ровать, однако будут делать это с 
большой осторожностью, учиты-
вая степень проникновения евро-
пейского бизнеса в США (в том чис-

ле через размещение на биржах) и 
пугающий опыт ряда европейских 
компаний, например BNP Paribas 
и CreditAgricole, привлеченных в 
США к ответственности как раз за 
нарушение санкций. 

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ

В связи с этим отмена санкций 
открывает широчайшие возмож-
ности для российских инвесторов, 
которые ранее опасались подпасть 
под ныне отмененные «вторич-
ные» американские санкции. Те-
перь же риск снизился — многие 

российские компании почувство-
вали на себе давление санкций и 
поняли, что в таких условиях впол-
не можно работать, а возможность 
для инвестирования в столь круп-
ную и перспективную экономику, 
как Иран, в отсутствие конкурен-
ции со стороны США и с меньшей, 
чем могла бы быть, конкуренцией 
Европы вряд ли скоро появится.

Однако безрисковыми инвести-
ции в Иран назвать сложно: следует 
учитывать непрозрачность эконо-
мики, высокий уровень коррупции, 
политическую ситуацию в регионе, 
обвинения Ирана в спонсировании 
террористической деятельности, 
интегрированность КСИР в эко-
номику Ирана, а также нахожде-
ние Ирана в черном списке ФАТФ. 
Расчеты с иранскими контраген-
тами могут быть проблематичны-
ми, в особенности если они прохо-
дят через корреспондентские счета 
американских банков.

Но это одна из редких возмож-
ностей, когда российские компа-
нии получают уникальный шанс 
воспользоваться конкурентными 
преимуществами не только для за-
воевания доли на иранском рынке, 
но и для реализации экспортного 
потенциала. Можно предположить, 
что преимущества сохранятся в 
течение полугода после отмены 
санкций, после чего российскому 
бизнесу придется конкурировать 
на равных с ведущими европей-
скими комп аниями.

Отмена санкций открывает широчайшие 
возможности для российских инвесторов, 
которые ранее опасались подпасть под ныне 
отмененные «вторичные» американские санкции

пании: «Село в порядке — страна в 
достатке!» В общей сложности для 
этого исследования ведомство при-
обрело 105 автомобилей на общую 
сумму более 143 млн руб., подсчи-
тали правозащитники, в частно-
сти такие модели бизнес-класса, 
как Toyota Camry, Mitsubishi Pajero 
Sport, Mitsubishi Outlander и Nissan 
X-trail. Стоимость этих авто состав-
ляет от 1 млн до 2 млн руб., пишут 
эксперты, прилагая ссылки на све-
дения о закупках и контрактах. 
В большинстве случаев в аукцио-
не был только один участник, он 
же становился победителем, сле-
дует из данных, собранных право-
защитниками.

В частности, руководители ста-
тистических органов республик Да-
гестана и Ингушетии заказали два 
автомобиля Toyota Camry (стоимо-
стью 1 млн 990 тыс. и 1 млн 913 тыс. 
руб. соответственно) в комплекта-
ции люкс с отделкой салона встав-
ками под дерево, трехзонным 
климат-контролем и аудиоси-
стемой премиум-класса, отмеча-
ет «Трансперенси Интернешнл — 
Россия».

УСПЕТЬ ДО ЗАПРЕТА

По мнению правозащитников, 
во  время разрастающегося кри-
зиса, когда россияне вынуждены 
экономить на самом необходимом, 
покупка органами статистики ав-
томобилей бизнес-класса явля-

ется неэффективным расходова-
нием бюджета. Для проведения 
переписи достаточно было купить 
скромные автомобили либо за-
ключить договоры на транспорт-
ное обслуживание, считает руко-
водитель антикоррупционного 
центра «Трансперенси Интернеш-
нл — Россия» в Великом Новгороде 
Анна Черепанова. По ее мнению, 
данные авто будут использовать-
ся «для привычных чиновничьих 

целей» — обслуживать потребно-
сти начальников из Росстата, так 
как нет необходимости «возить по 
городам и весям компьютеры, кан-
целярию, экипировку и бланки на 
люксовых Toyota Camry».

В пресс-службе Росстата не 
смогли предоставить оператив-
ный комментарий по вопросу за-
купок автомобилей. В среду днем 
на публикацию о закупках автомо-
билей отреагировал руководитель 
территориального органа Феде-
ральной службы государственной 
статистики по Республике Ингуше-
тия Хусен Амхадов. «Можно было 
купить десять машин «Ока», но за-
чем они нужны? Я их приобрету, 
потом у меня средства на ремонт 

уйдут, на обслуживание», — пояс-
нил он в эфире радиостанции РСН 
выбор Toyota Camry. Амхадов отме-
тил, что «можно хоть нормальную 
машину купить» и «зачем покупать 
мусор, который еженедельно будет 
ремонтироваться».

Закупки автомобилей Росстат 
совершил в конце 2015 года. Пра-
возащитники напоминают, что с 
января 2016 года вступили в силу 
ограничения на закупки автомо-

билей для госорганов. Теперь гла-
вы российских федеральных ор-
ганов власти не смогут больше 
заказывать легковые служеб-
ные автомобили дороже 2,5 млн 
руб., руководители федеральных 
агентств — дороже 2 млн руб., а 
главы структурных подразделе-
ний федеральных государствен-
ных органов  — дороже 1,5 млн 
руб. «Отдельные ведомства к нов-
шеству подготовились заранее: 
накануне введения ограничений 
Росстат под предлогом проведе-
ния Всероссийской сельскохозяй-
ственной переписи закупил для 
своего автопарка автомобили биз-
нес-класса», — говорится в докладе 
правозащитников. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

В общей сложности Росстат приобрел 
105 автомобилей на общую сумму более 
143 млн руб., подсчитали правозащитники

ФОТО: из личного архива

Источник:  доклад дискуссионного клуба «Валдай»

Мировые центры силы 
 Страны, входящие в Евросоюз, НАТО или ТТП      Страны, входящие в БРИКС, ЕАЭС, ОДКБ или ШОС 

США

 321 368 864
 17,35
 54,4
 3,5

Бразилия

 204 259 812
 3,28
 16,2
 1,4

Япония

126 919 659 
4,77 
37,5 

1 

ЮАР

 53 675 563
 0,7
 13,1
 1,2

Австралия

 22 751 014
 1,1
 46,6
 1,8

Индия

 1 251 695 584
 7,4
 5,8
 2,4

Китай

 1 367 485 388
 18,1
 13,2
 2,06

 
Численность населения 
(на июль 2015 года), человек

 
ВВП (на конец 2014 года), 
$ трлн

 
ВВП на душу населения 
(на конец 2014 года), $ тыс.

 
Расходы на оборону 
(на конец 2014 года), % ВВП

Евросоюз

 513 949 445
 18,12
 39,4
 1,65

Канада

 35 099 836
 1,59
 45
 1

Евразийский 
экономический 
союз

 182 536 500
 4,38
 24,1

В том числе: 
Россия

 142 423 773
 3,58
 24,4
 4,5



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ЕЛИЗАВЕТА ОСЕТИНСКАЯ, Давос 

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров руководил нефтяной 
отраслью, когда нефть стоила 
и $9 за баррель. Выжить отрас-
ли, а вместе с ней и всей стране 
сейчас поможет стабильность 
в налоговой системе, уверен он.

«НУЖНО МОБИЛИЗОВАТЬСЯ 
И ПЕРЕЖИТЬ»

— Год назад в Давосе мы с 
вами обсуждали падение цен 
на нефть, но еще не знали, что 
ждет нас впереди. Сейчас нефть 
стоит меньше $30 за баррель, и 
это уже не падение, а обвал. Ког-
да он остановится?
— Лично я ориентируюсь на то, что 
средняя цена во втором полугодии 
достигнет $50 за баррель, потому 
что объективных причин для теку-
щих низких цен нет. На Ближнем 
Востоке достаточно сложная поли-
тическая ситуация. Но главное — 
$400 млрд инвестиций в прошлом 
году просто ушло из мировой не-
фтяной отрасли. Скорее всего, в 
этом году цифра будет такой же. 
В основном мы все продолжаем 
выполнять обязательства перед 
акционерами за счет сокращения 
инвестиций.
— Падение инвестиций приве-
дет к снижению добычи и ро-
сту цен?
— Верно. По крайней мере, на ка-
кой-то период времени. Мы  ви-
дели цикл, целое десятилетие, 
когда нефтяные цены никем не 
регулировались. В результате в 
1990 году цена достигла $9 за бар-
рель. Но был и короткий период, в 
2008–2009 годах, когда за счет регу-
лирования рынка со стороны ОПЕК 
цена быстро вернулась к уровню 
выше $100. К сожалению, на сегод-
ня ОПЕК исчерпала возможности 
выполнять эту миссию, так как ее 
отдельные участники перестали 
влиять на рынок сырой нефти.
— В прошлом году вы называ-
ли низкие цены на нефть «ру-
котворными». Какие факторы 
к этому привели? Вы, напри-
мер, больше, чем кто-либо еще 
в России, работали со странами 
Ближнего Востока. Понимаете 
ли вы, до какого предела Сау-
довская Аравия будет держать 
низкие цены, наращивая про-
изводство?
— Сложно перекладывать все про-
блемы, связанные с ценой, только 
на Саудовскую Аравию. Да, это 
крупный, определяющий игрок, но 
тенденция, которую мы наблюдаем 
сейчас, складывалась десятилетия-
ми. Когда цена была высокой, стро-
ились прогнозы, что она подни-
мется еще выше — до $170–200 за 
баррель. Это давало стимул к раз-
витию альтернативной энергетики, 

энергосберегающих технологий. 
И сегодня мы видим, что Европа 
уже ставит задачи на 20–30% обе-
спечить за счет этих источников 
свои потребности в энергоресурсах. 
Довольно популярны стали маши-
ны, которые работают на электри-
ческой, альтернативной энергии. 
Мы эти тенденции должны видеть 
и учитывать. Это значит, что мы 
должны быть уже не нефтяными 

и газовыми, а энергетическими 
компаниями. Поэтому когда мы 
говорим о нефти, надо иметь в 
виду комплекс факторов и стечение 
обстоятельств, которые привели к 
такому резкому падению ее цены. 
Все прогнозировали снижение до 
$50–70 за баррель, но никто не про-
гнозировал меньше $30.
— Вы сказали, что некоторые 
члены ОПЕК утратили свое вли-

яние. Какие страны вы имели 
в виду?
— Я имею в виду Анголу, Ниге-
рию, Индонезию — страны, ко-
торые сегодня уже не относятся 
к  крупнейшим экспортерам, а 
только удовлетворяют свои по-
требности. Экспортируют се-
годня всего три страны: Саудов-
ская  Аравия, Абу-Даби и Ирак. 
И тому же Ираку, какова бы ни 

была цена, придется экспорти-
ровать — стране надо закрывать 
свои социальные проблемы. 
В  Иране население пока  ждет 
снятия санкций.
— Вы переживали уже много та-
ких падений: в конце Советско-
го Союза вы уже работали в этой 
отрасли, в 1998 году руководи-
ли компанией, в 2008-м — тоже. 
На что это падение больше по-
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Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов о нефтяном кризисе

«У нефтяников сейчас 
не остается никаких денег»

Вагит Алекперов

Нефтяной замысел 
Занимая пост заместителя (в 
1990 году), а затем первого за-
местителя министра нефтяной и 
газовой промышленности СССР, 
Вагит Алекперов совместно с 
министром Леонидом Филимо-
новым разработал концепцию 
вертикально-интегрированной 
нефтяной компании. Спустя 
девять лет эта концепция стала 
основой докторской диссертации 
Алекперова. Тогда же, в 1990 году, 
у Алекперова  родился сын Юсуф. 
Он окончил в 2012 году РГУ нефти 
и газа им. Губкина по специально-
сти «разработка и эксплуатация 
нефтяных месторождений».

Из министров — в Forbes
В 1992–1993 годах Алекперов 
создает нефтяной концерн «Лан-

гепасУрайКогалымнефть», на 
базе которого в 1993 году было 
создано ОАО «ЛУКОЙЛ», и уходит 
из министерства. 
В 1996 году ЛУКОЙЛ первым из 
российских нефтяных компаний 
разместил на Западе свои ADR, бу-
маги попали в листинг Лондонской 
и Берлинской фондовых бирж, 
благодаря чему уже через год 
Алекперов вошел в список Forbes. 
В это же время Алекперов начал 
строить собственный танкерный 
флот, озаботился внедрением ком-
пьютерных технологий управления 
и принял в качестве гостя основа-
теля Microsoft Билла Гейтса.

Алекперов и государство
В 1995 году Алекперов был 
включен в состав коллегии 
Министерства топлива и энер-

гетики, представляющей собой 
совещательный орган, чьи рас-
поряжения были обязательны к 
исполнению предприятиями и 
организациями топливно-энер-
гетического комплекса. Однако 
по указу Владимира Путина в 
1999 году Алекперов вместе Сер-
геем Богданчиковым (на тот мо-
мент президентом ОАО «НК «Ро-
снефть»), Ремом Вяхиревым 
(тогдашним главой «Газпрома») 
покинули коллегию. 

Заграничные проекты
ЛУКОЙЛ получил долю в пер-
вом международном проекте в 
1994 году — компания купила 
10% в проекте по разработке 
крупнейшего в азербайджанском 
секторе Каспия нефтяного место-
рождения Азери-Чираг-Гюнешли. 

В 1997 году ЛУКОЙЛ совместно с 
«Зарубежнефтью» и госпредпри-
ятием «Внешнеэкономическая 
ассоциация «Машиноимпорт» 
подписали контракт с Министер-
ством нефти Ирака на разработку 
и добычу на одном из крупнейших 
в мире нефтяных месторождений 
Западная Курна-2 (геологи-
ческие запасы оцениваются в 
35 млрд барр.). Из-за междуна-
родных санкций партнеры не 
смогли тогда начать разработку 
этого проекта, после их отмены 
ЛУКОЙЛ вернулся в Ирак, но 
добычу на Западной Курне-2 
начал только в 2014 году (сейчас 
ЛУКОЙЛу принадлежит в проекте 
75%). С тех пор ЛУКОЙЛ значи-
тельно расширил свое междуна-
родное присутствие — компания 
представлена в 34 странах мира. 
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хоже? И к каким последствиям 
для страны это приведет?
— То, что рынок демонстрирует се-
годня — это сценарий 90-х годов. 
Что произошло тогда? Отрасль 
смогла мобилизоваться и за счет 
укрупнения сократить свои из-
держки. Создание BP, ExxonMobil — 
все это происходило в конце 
1990-х  — начале 2000-х годов. 
Компании укрупнились, сократили 
издержки и смогли выжить. То же 
самое произойдет и сейчас. Рынок 
уже начал демонстрировать эту 
тенденцию.
— Но я говорю не о последстви-
ях для мировой нефтяной от-
расли, а о последствиях для 
России, потому что всякий раз 
в России падение цен на нефть 
было связано с драматически-
ми событиями.
— Никто не придумал ничего 
другого, кроме как сокращать из-
держки. Это касается как компа-
ний, так и страны. Сегодня нуж-
но отказаться от капиталоемких 
проектов, которые дают отдачу в 
долгосрочной перспективе. Как бы 
ни был велик соблазн их реализа-
ции, сейчас нужно мобилизовать-
ся и выдержать какой-то период 
времени. Он может длиться и два 
года, и пять лет. Нужно мобилизо-
ваться и пережить. Конечно, необ-
ходимо поддерживать обороно-
способность страны, социальные 
программы. Но от многих неак-
туальных проектов необходимо 
отказаться. Возможно, нужно от-
казаться от строительства дорог, 
а вместо этого поддерживать ту 
инфраструктуру , которая уже есть. 
Мы тоже мобилизуемся и сокраща-
ем инвестиционные программы.

«ВСЯ ОТРАСЛЬ ХОРОШО 
АДМИНИСТРИРУЕТСЯ 
И АНАЛИЗИРУЕТСЯ»

— Мы подошли к теме взаимо-
действия между нефтяными 
компаниями и государством. 
Сейчас мы приближаемся к 

$25 за баррель — это та цена от-
сечения, при которой большая 
часть денег уходит в бюджет...
— У нефтяников уже сейчас не 
остается никаких денег! Все свои 
деньги нефтяники тратят на ин-
вестиции, на развитие российской 
промышленности. Если мы пере-
станем их тратить, огромное ко-
личество моногородов, особенно 
связанных с черной металлургией, 
трубопрокатной промышленно-
стью, легкой промышленностью, 
машиностроением, просто остано-
вятся. Это надо понимать: мы се-
годня ничего не копим. Наши ба-
лансы прозрачны и понятны для 
Минфина и правительства.
— Тем не менее правительство 
все чаще вспоминает, напри-
мер, о тех доходах, которые вы 
получаете за счет девальвации 
рубля. Какая логика может дви-
гать чиновниками? Им нужны 
от вас деньги для того, чтобы 
перераспределить их для всех.
— Надо делать приватизацию. Ни-
чего нового с 1990-х годов еще не 
придумали. Приватизация тогда 
дала толчок росту добычи нефти 
и привлечению инвестиций.
— Мы с вами сейчас как будто 
в переговорах. А я пытаюсь по-
нять, есть ли у государства по 
отношению к вам такая пози-
ция — мне нужны от вас день-
ги для всех? 
— Конечно, есть. Минфину проще 
всего увеличить налоговую нагруз-
ку на нефтегазовую отрасль. Пото-
му что она прозрачна и понятна, 
у нее отчетность публикуется и не 
надо связываться ни с чем другим. 
Вся отрасль хорошо администри-
руется и анализируется. Конечно, в 
целом это простой вариант, но это 
приведет к катастрофе.
— Насколько мы знаем, сейчас 
Минфин как раз обсуждает воз-
можность увеличения плате-
жей по НДПИ. Это так? 
— С нами ничего не обсуждается. 
Если этот вопрос поднимается, то 
без нас. Все кулуарно.
— Насколько придется сокра-
тить инвестиции ЛУКОЙЛу?
— Мы сегодня утвердили три вари-
анта: $30 за баррель — реальный, 
$40 — оптимистический и $20 — 
кризисный. Прежний сценарий 
предполагал $50 за баррель. Если 
исходить из $30, то из заплани-
рованных на этот год инвестиций 
$8,5 млрд нам придется сократить 
примерно $1,5 млрд.
— А если будет $20? 
— То еще на $1,5 млрд или где-то 
на 24%.
— Девальвация рубля ка-
кой-то  положительный эф-
фект оказала?
— Сегодня все наши «смежники» 
поднимают цены, но мы не можем 
поднять цены на наш продукт — на 
бензин и дизельное топливо, по-
тому что это социальный товар. 
Очевидно, цена его стабильна. 
Мы  не поднимаем цены, а зна-
чит, не можем компенсировать те 
потери, которые сегодня несем. 
На  два рубля акциз увеличился. 
Это все идет за счет нашей при-
были. Это несправедливое вы-
ражение «сверхприбыль за счет 
девальвации». У нас ее просто нет. 
Мы не компенсируем рост расхо-
дов. Если поднять цену на бензин, 
у нас просто упадет средний чек 
на продажу, так как людям нечем 
будет за него платить. Его просто 
не будут покупать.

— Давайте вернемся к теме вза-
имодействия ЛУКОЙЛа и дру-
гих крупных компаний с прави-
тельством. Понятно, что сейчас 
тяжелая ситуация в экономи-
ке. У вас есть какой-то запрос 
к правительству? Что нужно 
сделать для бизнеса или кон-
кретно для нефтяной отрасли, 
чтобы уменьшить негативные 
последствия падения цен, санк-
ций, недоступности кредитов и 
других проблем?
— Абсолютно все эти предложения 
структурированы и были представ-
лены правительству. У нас прекрас-
ная отраслевая программа. Я глу-
боко убежден, что если обеспечить 
стабильность налоговой и право-
вой базы, если не будет этой суеты, 
мы пройдем кризисную ситуацию. 
Я имею в виду не только отрасль, 
но и страну. Мы понимаем свою 
ответственность. То, что мы де-
монстрируем такую стабильность 
цен на бензин, — это явное доказа-
тельство того, что наши нефтяные 

компании социально ответствен-
ны. И ответственны перед прави-
тельством за то, как они регулиру-
ют свою экономику. Мы никогда 
свою экономику не регулировали 
за счет населения. Мы всегда были 
доступны для диалога.
— То есть главное — не менять су-
ществующий налоговый режим?
— Конечно. Зачем нужна стабиль-
ность? В кризисный период не 
надо делать никаких революций, 
реформ или налоговых измене-
ний. Тогда население почувствует 
уверенность правительства в пре-
одолении этих трудностей.
— Когда вы в числе других круп-
ных бизнесменов накануне но-
вогодних праздников встреча-
лись с Владимиром Путиным, 
вы сформулировали какой-то 
запрос? 
— Мы это делали на уровне прави-
тельства. Путину — пока нет.

«МЫ СМОТРИМ ВСЕ ПРОЕКТЫ. 
И ВНУТРИ, И СНАРУЖИ»

— В прошлом году вы заявили, 
что менеджмент ЛУКОЙЛа кон-
солидировал контроль в компа-
нии. Продолжаете скупать ак-
ции? 
— Нет. Нынешняя структура акци-
онеров оптимальна. Нет так назы-
ваемого контролирующего акцио-
нера. У меня не более 25%, это дает 
уверенность нашим акционерам, 
что контроль не концентрируется 
в одних руках.
— А у Леонида Федуна сколько? 
— Чуть больше 10%. Плюс акции 
менеджмента, программы моти-
вации, за счет которых менеджеры 
увеличивают свой пакет. Все это 
дает нам возможность понимать, 
что большинство при голосовании 
ту или иную инициативу поддер-
жит. Сегодня структуру акционер-
ного капитала мы менять не будем. 
Если будет необходимо поддер-
жать капитализацию компании, 
мы будем увеличивать казначей-
ский пакет акций.
— Как это согласуется с выпла-
той дивидендов?

— Мы ни разу не срывали вы-
плату дивидендов. Утвердили в 
прошлом году 60 руб. и в январе 
четко выплатили промежуточные 
дивиденды.
— У вас на продажу было выстав-
лено несколько активов: заправ-
ки, активы в Европе. Все  еще 
продаете, несмотря на то что 
сейчас не лучший период? 
— Да, продаем. Как раз переработ-
ка переживает не худший период 
своего развития. И заводы сегод-
ня зарабатывают хорошие деньги. 
У нас даже ESAB, сложный завод, в 
этом году показывает прекрасный 
результат и по чистой прибыли, и 
по EBITDA. Мы ведем переговоры 
о продаже наших активов в При-
балтике, может быть, в Польше, 
потому что там нет интеграции 
с нашими производственными 
мощностями. Плюс, конечно, 
напряжение, существующее по 
поводу Украины, влияет на дея-
тельность компании. Особенно в 
Восточной Европе.

— Вы сами сказали, что сейчас 
хорошее время для укрупнения 
и слияний. А покупать какие-то 
активы собираетесь? 
— Если будет что-то, что заслужи-
вает нашего внимания и не по-
дорвет нашу финансовую стабиль-
ность, мы, конечно, рассмотрим.
— Внутри России? 
— Мы смотрим все проекты. И вну-
три, и снаружи.
— А на какие-то тендеры по ли-
цензиям пойдете в этом году? 
— Мы вышли. Подали сейчас в Ба-
ренцевом море, на норвежскую 
часть: на нашу же не пускают пока. 
А там нас правительство Норвегии 
классифицировало как компанию 
класса А. Таких компаний в мире 
совсем немного.
— Вопрос с участием частных 
компаний в разработке рос-
сийского шельфа еще летом ка-
зался почти решенным. Поче-
му опять не получилось?
— Решение вопроса снова отодви-
нулось. Я до конца не понимаю, что 
сдерживает правительство, пото-
му что недра принадлежат госу-
дарству. Почему оно их не отдает? 
Пока до конца не понимаю этот 
вопрос.
— Вы говорили, что нужно про-
водить приватизацию, что это 
способ пополнения бюджета. 
А в нефтяной отрасли надо про-
водить приватизацию? 
— Конечно. Зачем столько компа-
ний государству? Государство че-
рез недра и так регулирует отрасль.
— Вы говорите о «Башнефти»?
— «Башнефть», «Роснефть»… 
Надо проводить приватизацию.
— Вам было бы интересно уча-
ствовать? 
— Я не знаю. Как это будет проис-
ходить. Мы все-таки операцион-
ная компания. Мы не финансовый 
фонд, который покупает и зараба-
тывает деньги. Нам важна опера-
ционная деятельность. Мы опе-
ратор, крупнейший в мире и не 
самый худший.
— Это следует трактовать как то, 
что вы бы участвовали в прива-
тизации? 

— Это государственная собствен-
ность. Как правительство решит, 
какие условия будут разработаны, 
так мы будем жить и работать.
— А какие-то указания на то, что 
правительство готово провести 
приватизацию этих компаний, 
есть? 
— Пока нет, но разговоры есть. Ми-
нистерство финансов, Министер-
ство экономического развития го-
ворят об этом. В качестве объектов 
возможной приватизации назы-
ваются «Башнефть», «Роснефть», 
«Транснефть». Разговоры идут.
— А где взять деньги на та-
кие покупки частным компа-
ниям? Рынок заимствований 
по-прежнему практически за-
крыт. Для вас в этом отношении 
что-то изменилось за год? 
— Под реальные активы проще 
занимать. И потом у ЛУКОЙЛа 
все-таки рейтинг инвестицион-
ный сегодня. Под нашу компанию, 
под наши активы все-таки, думаю, 
деньги будут.
— Вы планируете какую-то про-
грамму заимствований на год? 
— Мы снизили за прошлый год 
долги почти на 9%. Мы выполни-
ли свои обязательства перед кре-
диторами. В этом году мы заложим 
на оплату долга и проценты еще 
примерно $1 млрд.
— Есть ли необходимость пере-
кредитовываться? 
— Посмотрим, мы ведем перего-
воры. В том числе и с российски-
ми банками, но мы не форсируем 
эту ситуацию. Настроены просто 
на график выплат. Все-таки пер-
вый квартал 2016 года хотим от-
работать, а потом понять, как пра-
вительство себя вести будет.
— У меня к вам личный вопрос. 
Сейчас сложное время для управ-
ления компанией, вы не хоте-
ли бы именно сейчас привлечь 
к этому процессу своего сына? 
— Нет. Он должен еще пройти под-
готовку. Должен стажировку прой-
ти в какой-нибудь крупной запад-
ной компании.
— Не в российской? 
— Нет, в западной. В Западной Си-
бири он уже отработал больше двух 
лет. Принцип понял. Понял,  как 
люди добывают нефть, как ре-
монтируют скважины, почувство-
вал запах нефти. Сейчас он в цен-
тральном аппарате, но, надеюсь, к 
весне защитит магистратуру, а уже 
в следующем году на год-полтора 
отправится в крупную западную 
энергетическую компанию.
— И на сколько лет рассчитана 
эта программа «вовлечения»? 
— Вот еще полтора-два года, потом 
буду смотреть. Но я не ставлю це-
лью сделать его преемником.
— За столько лет вы сформиро-
вали вокруг себя какой-то пул 
менеджеров, с которыми вы го-
товы были бы поделиться пол-
номочиями? Сколько можно ру-
ководить ЛУКОЙЛом, вы ведь 
уже 20 лет это делаете? 
— Да, конечно. Но эта кризисная 
ситуация пока подталкивает к ста-
бильности. Как только мы почув-
ствуем, что ситуация стабилизи-
ровалась, мы обязательно этим 
займемся.
— Пока шторм, вы у руля? 
— Пока шторм, должен быть руле-
вой, которому доверяют. 

В подготовке 
интервью участвовала 
Людмила Подобедова
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«В кризисный период не надо делать никаких 
революций, реформ или налоговых изменений. 
Тогда население почувствует уверенность 
правительства в преодолении этих трудностей»

ЛУКОЙЛ

Крупнейшая по выручке 
и капитализации российская 
частная компания, занима-
ет второе место в рейтинге 
РБК-500. Контрольный пакет 
принадлежит менеджменту, 
основными владельцами 
на конец 2015 года являют-
ся основатель и президент 
компании Вагит Алекперов 
(22,94%) и вице-президент 
Леонид Федун (9,78%). 
На ЛУКОЙЛ приходится 2% 
мировой нефтедобычи и 1% 
мировых разведанных за-
пасов нефти (второе место 
в мире среди негосударствен-
ных компаний). Ведет добычу 
на 464 месторождениях. 
В группу компаний также 
входят 14 перерабатывающих 
заводов (нефтепродукты и не-
фтехимия) и сеть из 5,8 тыс. 
заправочных станций. Вы-
ручка ЛУКОЙЛа за девять 
месяцев 2015 года составила 
$74,7 млрд, чистая прибыль — 
$2,3 млрд (US GAAP). Добы-
ча компании в прошлом году 
составила 85,65 млн т (дан-
ные ЦДУ ТЭК).
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Почему Генпрокуратура не может снизить тарифы на проезд по платным трассам

Дорога не дешевеет
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА

Генпрокуратура предлага-
ет чиновникам ограничить 
стоимость проезда по плат-
ному участку дороги М11 — 
Москва — Солнечногорск. 
Впрочем, предельный тариф 
на отрезке уже задан, и мак-
симальные 600 руб. за отрезок 
в них укладываются.

ПРЕДЕЛЬНЫЙ ТАРИФ — 
ДВА СРЕДНИХ

В среду Генеральная прокуратура 
предложила правительству уста-
новить предельный тариф для дей-
ствующего участка платной трас-
сы М11 (Москва — Солнечногорск). 
Пока  это единственный результат 
проверки, начатой ведомством 
после жалоб водителей на слиш-
ком высокую стоимость проезда: 
до 600 руб. с легковой машины за 
отрезок пути в 43 км.

Едва ли стоит ждать быстрой ре-
акции правительства на заявление 
Генпрокуратуры. Дело в том, что 
предельный тариф уже существу-
ет — его формула прописана в кон-
цессионном соглашении между Фе-
деральным дорожным агентством 
(Росавтодор) и управляющей участ-
ком Северо-западной концессион-
ной компанией (СЗКК) от 2009 года, 
рассказали РБК несколько источни-
ков, знакомых с текстом документа.

Так называемый предельный 
тариф есть и в конкурсной доку-
ментации на строительство плат-
ной дороги (утверждена приказом 
Федерального дорожного агент-
ства от 13 сентября 2007 года № 
64). Там сказано, что он равняется 
средневзвешенному тарифу, ум-
ноженному на 2 (для участка с 15-
го по 29-й км трассы М11), либо на 
1,5 (с 29-го по 58-й км). Каждый из 
участников конкурса предлагал 
свой средневзвешенный тариф. 
Подведение итогов состоялось осе-
нью 2008 года. Победителем ока-
залось СЗКК, дочерняя компания 
французской компании Vinci, уча-
ствовавшей в конкурсе совместно 
с банком ВТБ. СЗКК тогда предло-
жила средневзвешенный тариф для 
легковых автомобилей 3,6 руб./км 
(без НДС) для легковушек.

По условиям соглашения, сред-
невзвешенный тариф каждый год 
индексировался на инфляцию, и 
сейчас он превышает 9 руб./км 
(с  НДС), пояснил источник в СЗКК. 
Таким образом, максимальная сто-
имость проезда от Москвы до Сол-
нечногорска может приближаться к 
700 руб. А фактический максимум, 
который платит водитель легкового 
автомобиля, — 600 руб. (Солнечно-
горск — Москва) или 500 руб. (Мо-
сква — Солнечногорск).

«Тарифы за проезд на новом 
участке разработаны в жестком со-
ответствии с методикой расчета 
концессионного соглашения и про-
верены концедентом на соответ-

ствие средневзвешенным и пре-
дельным значениям, прописанным 
в концессионном соглашении и кон-
курсной документации», — сообщил 
РБК официальный представитель в 
СЗЗК. — Тарифы учитывают обе-
спечение инвестиций, вложенных 
в строительство современной ско-
ростной дороги (36,3 млрд руб. — 
РБК), обеспечение банковских кре-
дитов и расходов на содержание и 
эксплуатацию участка».

СЗКК ожидает разъяснения в 
связи с заявлением Генпрокура-
туры, добавил представитель ком-
пании. В ГК «Автодор», выступаю-
щей концедентом от имени РФ, РБК 
подтвердили, что все тарифы СЗКК 
прошли проверку на соответствие 
условиям концессии.

Закон о концессиях был принят 
в 2005 году, он задает рамки для 
определения размеры платы за 
проезд по дорогам, которые стро-
ятся с участием частных инвесто-
ров. «Главная проблема — само со-
глашение: оно сформулировано 
так, что дает концессионеру ши-
рокое полномочие при выборе та-
рифов. Он зависит от времени  су-
ток, частоты поездок пользователя 
и других факторов. Да и «коридор», 
когда максимальный тариф вдвое 
превышает средний, является 
очень широким», — говорит источ-
ник РБК, консультировавший авто-
ров концессионного договора меж-
ду СЗКК и Росавтодором.

Конкурс по участку М11 от Мо-
сквы до Солнечногорска был одним 
из двух первых концессионных 
конкурсов в России. В 2007 году, 
когда готовился документ, рынок 
еще относился к концессиям насто-

роженно, поэтому чиновники, же-
лая привлечь потенциальных игро-
ков, формулировали условия мягко 
и расплывчато, вспоминает собе-
седник РБК. «Возьмем для срав-
нения нынешние концессии, на-
пример, по «Платону»: в нем четко 
указана плата за каждый километр 
трассы, — продолжает источник. — 
Да и в конкурсах на дальнейшие 
участки М11 тарифы формулиро-
вались жестче».

КОМПЕНСАЦИИ В ОБМЕН 
НА ЦЕНЫ

Итогом проверки Генеральной про-
куратуры стало предложение пра-
вительству подумать о предельном 
уровне тарифов. Нарушений в ра-

боте СЗКК и тарифах на платном 
участке Москва — Санкт-Петербург 
прокуроры не нашли.

«Стоимость проезда определяет 
Росавтодор на основании правил, 
утвержденных правительством Рос-
сии и методики расчета, установ-
ленной Министерством транспор-
та», — сообщил РБК официальный 
представитель Федеральной анти-
монопольной службы. Он отметил, 
что ФАС не регулирует тарифы на 
проезд по платным дорогам.

«Снизить предельные тарифы 
в рамка х уже действующего доку-
мента [концессионного соглаше-
ния] невозможно, а чтобы внести 
изменения в концессию, нужно 
отдельное распоряжение прави-
тельства, — говорит источник РБК, 

знакомый с условиями работы 
СЗКК. — К тому же встанет вопрос 
о компенсации выпадающих до-
ходов». Денег на такие выплаты в 
2016 году в федеральном бюджете 
не предусмотрено.

Прецедент ограничения цен на 
проезд по платным дорогам сни-
зит инвестиционную привлека-
тельность частно-государственного 
партнерства, говорят юристы: чи-
новники будут настаивать на фик-
сации цен на проезд, а инвесторы 
стремиться максимально расши-
рить для себя возможность взыскать 
компенсацию. «Если правительство 
решит изменить существующие 
правила, снизить тариф, — это пло-
хо, ведь концессионер строит опре-
деленную базовую модель, — гово-

Без ограничений скорости

Предложение «Автодора»
Предложение о снятии ограни-
чения максимальной скорости на 
трассе М11 (Москва — Санкт-Пе-
тербург) может быть направлено 
в правительство после завер-
шения строительства. Об этом 
изданию M24 рассказал глава 
«Автодора» Сергей Кельбах. Он 
привел в пример опыт Германии, 
где на скоростных трассах нет 
никаких ограничений. Кельбах 
сообщил о положительном опыте 
увеличения максимальной скоро-
сти до 130 км/ч на платных участ-
ках трассы «Дон». По его словам, 
после начала соответствующего 
эксперимента было зафиксиро-

вано снижение количества ДТП, 
уменьшилось число раненых и 
погибших.

Главное — безопасность
Как уточнил заместитель министра 
транспорта России Николай Асаул, 
пока вопрос отмены ограничения 
скорости не рассматривается. 
Однако чиновник подчеркнул, что 
данная инициатива будет проана-
лизирована, если с ней выйдет соб-
ственник платной дороги. «Должно 
быть обоснование, что при проек-
тировании были предусмотрены 
все требования, обеспечивающие 
безопасность на высоких скоро-
стях», — сказал Асаул.

110, местами 130
По правилам дорожного движе-
ния, максимально разрешенная 
скорость на автострадах в России 
составляет 110 км/ч. Однако в 
2013 году на трассе «Дон» появил-
ся первый участок в Московской 
области с лимитом в 130 км/ч. 
В Германии ограничений на ско-
ростных дорогах обычно нет, од-
нако в ряде федеральных земель 
местные власти начали их вво-
дить. Так, в Бремене в 2008 году 
был введен скоростной лимит 
в 120 км/ч. Помимо этого суще-
ствуют ограничения на скорость 
грузовых автомобилей, автобусов, 
автомобилей с прицепами. 

Снизить предельные тарифы на проезд по платным дорогам без отдельного распоряжения правительства невозможно
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рит юрист Herbert Smith Freehills 
Яна Иванова. — А вопрос, кто будет 
нести убытки, концедент или кон-
цессионер, зависит от формулиров-
ки соглашения».

В 2015 году представители «Ав-
тодора» говорили, что надо посмо-
треть на загрузку новой платной 
дороги в течении года-двух — как 
правило, такой срок требовался во-
дителям в Европе, чтобы понять, 
выгодно или нет платить за езду по 
платным дорогам. Однако в сере-
дине декабря прошлого года губер-
натор Подмосковья Андрей Воро-
бьев назвал существующую плату 
за проезд на участке Москва — Сол-
нечногорск «катастрофой». Тысяча 
рублей в день, по словам главы ре-
гиона, «не по карману автомобили-
стам». «Поэтому трасса фактически 
пустует», — говорил Воробьев.

В этом году представители Мо-
сковской области, Министерства 

транспорта, «Автодора» и СЗКК 
создали рабочую группу, кото-
рая обсуждает варианты сниже-
ния тарифа. Во вторник, 19 января, 
на очередном совещании не было 
принято никакого решения, рас-
сказал РБК его участник. «Разгово-
ры о снижении тарифа встречали 
серьезное сопротивление со сторо-
ны СЗКК», — уточнил наш собесед-
ник. Следующая встреча состоит-
ся на следующей неделе, 26 января.

Выводы Генпрокуратуры мо-
гут повлиять на ситуацию с тари-
фами, сделав концессионера более 
сговорчивым, допускает еще один 
источник РБК, знакомый с услови-
ями работы СЗКК. Если не менять 
бизнес-модель, выход из ситуации 
в том, чтобы предложить абонемен-
ты по льготным тарифам автовла-
дельцам, которые живут в районе 
платной трассы и могут пользовать-
ся ею в ежедневном режиме. 

Как считается предельный тариф

Платная дорога от Москвы до 
Солнечногорска разбита на 
два участка: с 15-го по 29-й 
километр и с 29-го по 58-й. Там 
действуют разные предельные 
тарифы, высчитываемые по 
формуле:

• предельный тариф первого 
участка = Тср х 2

• предельный тариф второго 
участка = Тср х 1,5,

где Тср — средневзвешенный 
тариф для легкового автомо-
биля, который каждый год ин-
дексируется на инфляцию, а 2 и 
1,5 — коэффициенты. Изначаль-
но средневзвешенный тариф 

определялся в ходе конкурса. 
Победитель, Северо-Запад-
ная концессионная компания, 
предложила 3,6 руб./км (или 
4,25 руб./км с НДС). Таким об-
разом, максимальная стоимость 
проезда составляла: 

• 4,25 (тариф) х 2 (коэффициент) 
х 14 (длина участка) + 4,25 (та-
риф) х 1,5 (коэффициент) х 29 
(длина участка) = 303,9 руб.

В дальнейшем тариф 4,25 руб./км 
был проиндексирован на ин-
фляцию (с 2007 по 2016 год), 
сейчас его величина превышает 
9 руб./км, следовательно, макси-
мальная плата за проезд должна 
составлять 643,5 руб.
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Бывший совладелец Евро-
пейской подшипниковой 
корпорации, крупнейшего 
российского производителя 
подшипников, Артем Зуев, 
получил контроль над заводом 
и 1,4 тыс. га виноградников 
под Севастополем и подарил 
их жене.

ВИНОГРАДНИКИ ДЛЯ ЖЕНЫ

О том, что «Золотую балку», ше-
стой по величине виноградник в 
Крыму (см. таблицу), приобрел мо-
сковский бизнесмен Артем Зуев, 
сообщил журнал Tatler. Зуев сделал 
подарок своей жене Снежане Геор-
гиевой, совладелице московских 
ночных клубов «Белка» и Chateau 
de Fantomas, пишет журнал: она 
получила 1,4 тыс. га с лозами и за-
вод по производству шампанско-
го, те самые виноградники, где она 
«еще школьницей работала».

Представитель ООО «Агрофир-
ма «Золотая балка» Елена Шери-
ширина подтвердила эту инфор-
мацию.

«Жаль, таких инвесторов пока 
немного», — отметил глава заксо-
брания Севастополя (в этом городе 
расположен офис «Золотой балки») 
Алексей Чалый, сетуя на то, что 
российские бизнесмены не торо-
пятся с приходом на полуостров. 
По его словам, завод и виноград-
ники до сих пор находятся в соб-
ственности у правительства Се-
вастополя, и, видимо, речь идет о 
покупке прав долгосрочной арен-
ды. Зуеву достались права аренды, 
подтверждает глава севастополь-
ского отделения Союза виногра-
дарей и виноделов России Павел 
Швец, о других условиях соглаше-
ния ему неизвестно.

Совхоз «Золотая балка» был соз-
дан в 1921 году как поставщик сы-
рья для производства игристых вин 
компанией «Массандра». До 1960-
го «Золотая балка» являлась под-
разделением «Массандры», затем 
была выделена в отдельное пред-
приятие, которое в 1968-м откры-
ло свой винзавод мощностью до 
2,5 млн бутылок в год. К моменту 
включения Крыма в состав России 
годовая выручка «Золотой балки» 
составляла 377 млн руб., на пред-
приятии работали около 1 тыс. со-
трудников, а общая площадь зе-
мель достигала 2,7 тыс. га (в том 
числе 1,4 тыс. — под виноградни-
ками), следует из данных СПАРК.

По данным Росстата, за 11 меся-
цев 2015 года (информация за пол-
ный год пока отсутствует) «Золо-
тая балка» произвела 306 тыс. дал 
игристых вин (соответствует 4,1 
млн бутылок; это самый большой 
объем игристого вина, произве-
денного на полуострове) стоимо-
стью 530,6 млн руб. и 10,4 тыс. дал 
тихих вин на 13,5 млн руб. Также 
компания продала виноматериа-
ла на 14 млн руб. госпредприятию 
«Новый свет».

Бывший владелец агрофир-
мы, экс-глава Социалистической 
партии Украины бизнесмен Петр 
Устенко, выражал готовность ра-
ботать с новой властью, а чинов-
ники, в свою очередь, обещали, 
что арендные договоры останут-
ся в силе. Но в мае 2015 года иму-
щество «Золотой балки» было аре-
стовано судебными приставами на 
основании исполнительного листа 
по иску правительства Севастопо-
ля. Как следует из материалов су-
дебного дела, городские власти 
требовали от «Золотой балки» 11,5 
млн гривен (около 29 млн руб.) за 
неоплаченную аренду земли. Кро-
ме того, «Золотая балка» не смогла 
получить российскую лицензию на 
производство и оптовую торговлю 
алкоголем. 15 сентября 2015 года 
стороны подписали мировое со-
глашение. По данным «Новостей 
Севастополя», примирение было 
связано с тем, что у предприятия 
к тому времени уже появился но-
вый собственник.

Получить комментарий Устенко 
не удалось.

«Я был знаком с Зуевым задолго 
до истории с «Золотой балкой», — 
рассказывает Швец. — Это чело-
век, которого знают все топовые 
московские сомелье,  — он пьет 
вино, хорошо в нем разбирается, 
с ним можно общаться на профес-
сиональном уровне на эти темы».

Новому собственнику придет-
ся инвестировать значительные 
средства, считает Швец: «Боль-
шая часть виноградников «Зо-
лотой балки»  — старые, разре-
женные и подлежат раскорчевке, 

придется закладывать новые. 
Здания завода довольно ветхие, 
но оборудование прежние укра-
инские владельцы поставили до-
статочно современное». По его 
оценке, инвестиции в закладку 

1 га новых виноградников соста-
вят около 1,2 млн руб. «Учитывая 
площадь виноградников «Золо-
той балки», потребуется около 
€25 млн инвестиций. Понятно, 
что это средства, которые будут 
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АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК Кто инвестирует в виноградники в Крыму

Шампанское с подшипниками

Виноградник
Площадь  
(тыс. га)

Где находится Владелец
Основные бренды 
алкоголя из этого 

винограда

«Массандра» 4
Большая Ялта,  

Большая Алушта, 
Судакский район

ФГУП «ПАО Массандра» 
(администрация 
президента РФ)

«Массандра», 
«Алушта», «Ливадия»

Агрофирма 
«Черноморец», 
«Качинский +»

2,942
Севастополь, 

Бахчисарайский район 
(Угловое)

Inkerman International 
(Швеция) Inkerman

«Старо 
Крымский», 
«Бурлюк»

2,77
Бахчисарайский район 

(Каштаны),  
Кировский район 
(Первомайское)

«Алеф Виналь» 
(Корпорация «Алеф», 

Украина. Основной 
владелец – Вадим 

Ермолаев)

«Золотая Амфора», 
коньяки «Жан-Жак»,  

Villa Krim

«Талисман-К» 2,2
Городской округ 

Феодосия  
(п. Щебетовка)

КД «Коктебель»
вино и коньяки 

«Коктебель»,  
«Кара-Даг»

«Виноградный» 1,6 Симферопольский  
район (Первомайское)

КВС (Ессентуки) – 
владелец Владимир 

Кэссиди

«Крымский статус», 
«Ночи Херсонеса»

«Золотая 
Балка» 1,4 Севастополь 

(Балаклава) Артем Зуев «Золотая Балка»

Крупнейшие виноградники Крыма и Севастополя 

Источник: данные компаний, Министерство сельского хозяйства Крыма

«Золотая балка» сдана в аренду, хотя по российским законам не допускается производство алкогольной продукции на арендованных мощностях. 
Законодательство полуострова еще не до конца синхронизировано с федеральным, переходный период продлится до 2018 года
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инвестированы не единовремен-
но — программа займет несколь-
ко лет».

ИНВЕСТОРЫ НЕ ТОРОПЯТСЯ

Глава Союза виноградарей и ви-
ноделов России Леонид Попович 
сомневается, что в ближайшее 
время в Крыму появится много 
желающих инвестировать в по-
купку винодельческих активов. 
«Пока много неясностей, мно-
гое зависит от позиции местных 
властей, плюс законодательство 
в Крыму и Севастополе еще не до 
конца синхронизировано с рос-
сийским, — объясняет Попович. — 
Когда правила игры станут более 
понятными, тогда и инвесторам 
станет интереснее».

Например, согласно россий-
скому законодательству, не допу-
скается производство алкоголь-
ной продукции на арендованных 
мощностях, но на Украине подоб-
ное требование отсутствовало. С 
переходом в российскую юрис-
дикцию предпринимателям, 
арендующим мощности в Крыму, 
был предоставлен переходный 
период до 2018 года. «Прорабаты-
вается возможность бесконкурс-

ной продажи имущества арен-
даторам, — заявлял «Российской 
газете» замминистра сельско-
го хозяйства Крыма Владимир 
Диюк. — Мы не можем урегули-
ровать проблему на крымском 
уровне, поскольку это компетен-
ция федеральных законодателей. 
Если срок продлят, то арендаторы 
успеют провести процедуру вы-
купа. Росалкогольрегулирование 
идет нам навстречу».

Как ранее писал РБК, наиболее 
крупный проект в регионе реали-
зуют структуры, близкие к главе 
банка ВТБ Андрею Костину: хо-
зяйство Alma Valley, расположен-
ное в Бахчисарайском районе, в 
2015 году начало продажи своих 
вин в России. Хозяйству принад-
лежит 160 га виноградников, мощ-
ность винодельни составляет 3 млн 
бутылок в год.

В Крыму работает небольшая 
винодельня Chateau Cotes de Saint 
Daniel под Гурзуфом, владельцем 
которой называют акционера ЛУ-
КОЙЛа Вагита Алекперова. В 2016 
году на рынок может выйти игри-
стое под брендом Cock t`est belle 
известного телеведущего Дмитрия 
Киселева: вместе с тремя партне-
рами он организовал небольшое 
производство рядом со своей да-
чей в Коктебеле и раcсчитывает 
получить производственную ли-
цензию. 
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К моменту включения 
Крыма в состав 
России годовая 
выручка «Золотой 
балки» составляла 
377 млн руб., 
на предприятии 
работали около 1 тыс. 
сотрудников, а общая 
площадь земель 
достигала 2,7 тыс. га 
(в том числе 1,4 тыс. — 
под виноградниками)

АНТОН ТИТОВ,
директор группы компаний «Обувь России»

Как российским фабрикам поможет интернет-торговля

Стремительно падающий 
рубль дает российским про-
изводителям шанс выйти 
на зарубежные рынки. На нас 
играют эффект новизны, 
развитие интернет-торговли 
и возможность демпинговать.

 Боевые самолеты и противоракет-
ные комплексы российского про-
изводства пользуются спросом за 
рубежом. Но экспортный потенци-
ал нашей страны намного шире. 
Надо только создать подходящие 
условия.

Например, я часто общаюсь с 
итальянскими обувщиками. Для 
этого мне не нужно даже покидать 
родной город: в Новосибирск ча-
сто приезжают представители ита-
льянской торгово-промышленной 
палаты. Отраслевые союзы и объ-
единения предпринимателей с 
Апеннинского полуострова также 
активны и в других крупных горо-
дах России. То, как они продвигают 
интересы своего бизнеса за рубе-
жом, достойно подражания.

ЭФФЕКТ НОВИЗНЫ

Нашей стране тоже нужна кон-
цепция продвижения российско-
го бизнеса и российских товаров 
за рубежом. Иностранцам инте-
ресны не только наши нефть и 
оружие. Уверен, что и одежда и 
обувь российского производства 
найдут своих покупателей за гра-
ницей. Для жителей зарубежных 
стран это что-то новое: другой 
ассортимент и дизайн. Всегда есть 
категория потребителей, которая 
любит экспериментировать. Эф-
фект новизны может сработать в 
нашу пользу.

Кто-то может сказать, что во 
всем мире потребительский ры-
нок занят китайскими товарами 
и конкурировать с ними очень 
сложно. Это так, но не будем сда-
ваться заранее. Есть ниши, кото-
рые мы можем занять. Тем более 
что в текущих условиях мы можем 
быть очень конкурентоспособны-
ми по цене.

Среди популярных товаров мо-
гут быть российские кондитерские 
изделия, которые сильно отлича-
ются от импортных аналогов, по-
добной продукции просто не най-
ти за рубежом. Так, кондитерское 
объединение «Победа» экспорти-
рует свой шоколад в 20 стран, по-
купатели  — не только выходцы 
из России, но и просто любители 
горького шоколада. Кондитерское 
объединение «Любимый край» 
(ТМ «Посиделкино») продает свою 
продукцию в странах СНГ, а так-
же в Грузии, Израиле, США. Доля 

экспорта в общем обороте компа-
нии за 2014 год в натуральном вы-
ражении составила 5%.

Может быть востребован и наш 
алкоголь. Так, Алкогольная сибир-
ская группа (бренды «Пять озер», 
«Хаски») уже поставляет продук-
цию более чем в 50 стран мира. 
Даже чай, кофе и соусы пользуют-
ся спросом на зарубежных рын-
ках. Один из крупнейших произ-
водителей чая и кофе в России — ГК 
«Орими Трейд» (ТМ Greenfield, 
«Принцесса Нури») — в 2014 году 
экспортировал около 11% продук-
ции от общего объема продаж.

Могут быть востребованы ме-
ховые изделия, одежда, мебель, 
которая производится в России. 
Так, по данным маркетинговой 
компании «Экспресс-Обзор», в 
2014 году экспорт мебели из Рос-
сии вырос почти на 20%, доля экс-
портных поставок в общем объеме 
российского производства мебели 
достигла 10,5%. Основными драй-
верами роста стали мягкая мебель, 
матрасы и матрасные основы.

Что касается поставок обуви на 
зарубежные рынки, то пока экс-
порт ничтожно мал. По данным 
Discovery Research Group, доля 
экспорта не превышает 0,5% от 
общего объема российского про-
изводства.

Да и наша компания обувь пока 
не экспортировала. Для нас ключе-
вым рынком является российский, 
он слабо консолидирован и слабо 
насыщен, поэтому его еще осва-
ивать и осваивать. Мы оценива-
ем емкость российского рынка по 
всем нашим брендам в 3 тыс. мага-
зинов, а у нас сейчас их более 400, 
поэтому есть куда расти. Однако 
мы рассматриваем возможности 
продажи нашей обуви в странах 
ближнего зарубежья, например в 
Казахстане. Будем пробовать это 
делать самостоятельно через наши 
интернет-магазины.

Благодаря девальвации у наших 
товаров появилось весомое цено-
вое преимущество при сопостави-
мом качестве. Заработная плата на 
российском обувном производстве 
в долларовом эквиваленте при те-
кущем курсе меньше, чем в том 
же Китае, примерно на 40–50%. 
А доля заработной платы в себе-
стоимости продукции (если будем 
смотреть в долларах) также снизи-
лась. Как результат себестоимость 
нашей обуви в долларах сейчас в 
среднем на 30–40% меньше, чем у 
импортных аналогов.

Конечно, строить свою страте-
гию, опираясь только на цену, не 
совсем правильно, так как деваль-
вационный эффект ограничен во 
времени и длится не более двух-

трех лет. К тому же нужно учиты-
вать, что часть комплектующих 
приходится импортировать, рос-
сийских материалов мало, и они 
тоже со временем дорожают. И для 
покупателей все-таки большую 
роль играет не только цена, но и 
бренды, интересный дизайн, уни-
кальные потребительские свой-
ства и т.п.

СВОЯ ПЛОЩАДКА БЛИЖЕ 
К ДЕЛУ

Как наладить продажи за рубеж? 
Благодаря распространению ин-
тернета сделать это стало куда 
проще — можно обойтись без уча-
стия в выставках и создания пред-
ставительств.

В конце прошлого года прези-
дент поручил правительству со-
здать проектный офис, основная 
цель которого — увеличивать объ-
емы интернет-продаж товаров 
российских производителей за 
рубеж. Самый простой вариант — 
начать сотрудничать с иностран-
цами. О своей заинтересованно-
сти принять участие в создании 
торговой интернет-площадки для 

экспорта российских товаров уже 
заявила китайская Alibaba Group. 
Другой интернет-гигант из Под-
небесной пошел еще дальше: он-
лайн-площадка JD.com начала с 
18 января продавать российские 
товары в Китае. Пока еще рано го-
ворить об эффективности таких 
проектов для наших брендов, од-
нако в любом случае у глобальных 
игроков уже сформировался круг 
постоянных поставщиков, и пока 
представленность российских то-
варов на таких площадках будет 
слабой, у них есть риск там просто 
затеряться.

Так что неминуемо мы придем 
к необходимости создания отече-
ственной площадки. Сделать ее 
хотя бы близкой по популярности 
к Alibaba или eBay— очень сложная 
задача. Но надо пытаться. Многие 
площадки с нуля набирали боль-
шие обороты. Например, популяр-
ный интернет-магазин одежды и 
обуви — Asos, самый большой не-
зависимый интернет-магазин в 
Великобритании, вырос в глобаль-
ную онлайн-площадку, которая 
предлагает товары более 850 брен-
дов и поставляет ее более чем в 
190 стран мира. Еще один пример 

из Китая — интернет-магазин мод-
ной одежды Romwe, был основан в 
2009 году, сейчас поставляет оде-
жду, разработанную китайскими 
дизайнерами, во все страны мира.

В качестве такой площадки мо-
жет выступить один из уже дей-
ствующих крупных российских 
онлайн-гипермаркетов. На этой 
площадке должны присутствовать 
не сто, а сто тысяч наших брендов. 
И еда, и одежда, обувь, мебель — 
все, что в России производится, 
должно там быть. Может быть, 
это прозвучит несколько громко, 
но новая интернет-площадка — 
это хороший механизм поддерж-
ки оте чественного производства. 
В этом мы убедились на себе.

Первый интернет-магазин на-
чал работать весной 2014 года, 
сейчас их четыре. Пока доля ин-
тернет-торговли в нашем това-
рообороте совсем небольшая, 
зато показатели быстро растут: 
в 2015  году интернет-продажи 
почти удвоились. Сейчас на рос-
сийском обувном рынке доля 
e-commerce составляет около 2%, 
для сравнения: в Европе — 15%. 
По нашим прогнозам, через пять 

лет доля интернет-продаж на рос-
сийском обувном рынке достигнет 
10%, и мы стремимся к таким же 
показателям.

Основная проблема такого ин-
тернет-магазина  — как внутри 
России доставить товар от про-
изводителя до экспортной точ-
ки. Без решения логистического 
вопроса площадка работать не 
сможет. Однако сейчас инфра-
структура для доставки товара 
внутри страны активно развива-
ется. О готовности участвовать в 
проекте заявила «Почта России». 
Она уже выступила партнером 
JD.com по экспорту российских 
товаров в Китай и будет достав-
лять товар до границы.

Главное — это, конечно, наличие 
интересных российских брендов, 
товаров. Если будем предлагать ка-
чественную продукцию и хорошие 
цены, то проект будет успешным. 
Ненужный, невостребованный то-
вар не продашь ни на eBay, ни на 
отечественной площадке.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Иностранцам 
интересны не только 
наши нефть и оружие.

«Благодаря девальвации у наших товаров 
появилось весомое ценовое преимущество 
при сопоставимом качестве»

ФОТО: obuvrus.ru

МНЕНИЕ
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На  75% 
выросло за год 

количество заказов, 
которые сделали 

россияне в зарубежных 
интернет-магазинах

4,05 
тыс. руб. 

достигла средняя 
стоимость одного заказа. 

Годом раньше 
эта цифра 

была равна  
3,75 тыс. руб.

 160 
млн заказов 

сделали россияне  
в интернет-магазинах страны

130 
млн 

посылок 
получили за год россияне 
из зарубежных интернет- 

магазинов. Объем всех поку-
пок составил $2,6 млрд

650 млрд 
руб. 

составили   
внутри-
российские 
онлайн- 
продажи 

Онлайн-ретейл. Софт.
Гаджеты

ОНЛАЙН-РЕТЕЙЛ Российские магазины 25 января снизят цены до 90%

Понедельник для экономных
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Российские магазины гото-
вятся к «Киберпонедельни-
ку» — дню распродаж, кото-
рый пройдет 25 января. В этом 
году в акции примут участие 
не только интернет-игроки, 
но и продавцы онлайн-услуг, 
и даже офлайновые сети.

СКИДКИ В ПОНЕДЕЛЬНИК

День распродаж «Киберпонедель-
ник» в этом году состоится 25 ян-
варя и станет четвертым по счету. 
В прошлые годы в акции участво-
вали только продавцы товаров, 
в 2016 году в дне распродаж при-
мут участие и онлайн-сервисы, 
и  офлайновые магазины. Свое 
участие в акции уже подтвердили 
88 магазинов и сервисов, расска-
зала РБК представитель организа-
торов распродажи Мария Комен-
дантова. Пока это меньше, чем 
в прошлом году, когда в «Кибер-
понедельнике» участвовали более 
120 продавцов, но организаторы 
ожидают присоединения еще це-
лого ряда магазинов.

Среди товаров и услуг, которые 
можно будет купить в «Киберпоне-
дельник» со скидками, — одежда, 
гаджеты, техника, детские това-
ры, электронные книги, товары 
для дома, ювелирные украшения 
и косметика. Кроме того, в день 
распродаж свои «лоты» выставят 
продавцы страховок, клининговых 
услуг, доставщики цветов. Органи-
заторы и участники обещают скид-
ки от 10 до 90%. 

Онлайн-распродажу, как 
и  в  прошлые годы, организу-
ет Ассоциация компаний интер-

нет-торговли (АКИТ; объединяет 
20 ретейлеров). Техническую часть 
работы в этот раз решили отдать 
одному из членов ассоциации — 
ретейлеру «220 Вольт», управля-
ющий партнер которого Алексей 
Федоров является президентом 
АКИТ, рассказала Коменданто-
ва. «220 Вольт»  взяла на себя не 
только поддержку сайта акции, но 
и сбор участников, и проведение 
маркетинговых мероприятий. Ни 
для АКИТ, ни для «220 Вольт» рабо-
та по организации акции не несет 
коммерческой выгоды, заверила 
Комендантова .

В этом году на сайте «Киберпо-
недельника» Cmonday.ru появится 
отдельный раздел с товарами рос-
сийского производства. «Мы хотим 
показать нашим покупателям, что 
товары российского производства 
не просто не хуже, а зачастую луч-
ше, чем зарубежные аналоги», — 
говорит Федоров. Организаторы 
уже попросили каждого участни-
ка по возможности предоставить 
50 отечественных товаров, расска-
зала Комендантова. Продукцию 
для специально создаваемого раз-
дела представят, например, Ozon.
ru (корма для животных, книги, 
товары для зимнего спорта), он-
лайн-продавец одежды KupiVip 
(продукция российских дизайне-
ров со средней скидкой до 60%), ин-
тернет-магазин одежды Topbrands.

ru (вещи российских марок с дис-
контом от 20 до 80%), онлайн-мага-
зин косметики IBody.ru (продукция 
брендов Natura Siberica, Organic 
shop, Teana, Masura, «Альганика» и 
Ollin Professional со скидкой в сред-
нем 15%).

Кроме того, впервые к «Кибер-
понедельнику» присоединился 
и агрегатор товаров «Яндекс.Мар-
кет». Компания станет альтерна-
тивной площадкой продаж, на ко-
торой потребители смогут выбрать 
товары от участников акции, гово-
рится в официальном сообщении 
«Яндекс.Маркет».

ВОЗМОЖНЫЙ АЖИОТАЖ

Опрошенные участники ожида-
ют, что распродажа вызовет ажи-
отажный спрос со стороны по-
требителей. «В 2015 году стало 
очевидным, что клиенты стре-
мятся экономить и всегда рады 
различным выгодным акциям. 
Мы ожидаем, что в 2016 они бу-
дут не менее чувствительны к 
привлекательным ценовым пред-
ложениям», — приводятся в сооб-
щении организаторов «Киберпо-
недельника» слова начальника 
управления интернет-продви-
жения «Связного» Михаила Мо-
розова.

Повышенный спрос должен 
привести к тому, что по итогам 
дня распродаж оборот участни-

ков может вырасти не менее чем 
на 125% «год к году» и составит 
около 11,5  млрд руб., надеется 
Федоров. Оптимизм организа-
торов разделяют и участники ак-
ции. Представители большинства 
опрошенных компаний надеются 
увеличить продажи в день акции 
«в несколько раз», чаще всего — в 
два раза. 

Значительного прироста про-
даж ждут в сети магазинов одежды 
Finn Flare (на 300–500%), интер-
нет-магазине нижнего белья ARDI 
(в десять раз), ретейлере «Экспе-
диция» (надеется увеличить чис-
ло заказов в десять раз) и служ-
бе доставки цветов «Флорист.
ру» (ожидаемый рост в два-три 
раза). Самые смелые ожидания —  
у онлайн-магазинов Budilnikov.
net и  MyHasbro.ru: в компани-
ях надеются, что снижение цен 
на 10–50% на весь ассортимент 
приведет к росту продаж от 500 
до 1000% по сравнению с обыч-
ным январским днем, говорится 
в сообщении организаторов.

В Ozon.ru ожидают рост спроса 
во время акции «в несколько де-
сятков процентов». Ретейлер бу-
дет продавать со скидкой до 90% 
около 50 тыс. товаров, например 
электронику, бытовую технику, 
товары для дома и детские това-
ры. Ювелирная компания «Ада-
мас», интернет-магазин которой 
впервые участвует в акции, рас-
считывает не только увеличить 
продажи, но и привлечь поток 
новых клиентов и проанализиро-
вать их поведение на сайте, гово-
рит ее директор по электронной 
коммерции Алексей Ручкин.

«Связной» ожидает, что во вре-
мя акции люди будут покупать 

больше товаров, но из-за сокра-
щения реальных доходов насе-
ления и роста цен на гаджеты 
средний чек заказа будет ниже, 
чем годом ранее, рассказала РБК 
представитель компании Мария 
Заикина. «Такой тренд мы отме-
тили еще в 2015 году во время 
«черной пятницы», и он остается 
актуальным», — говорит она. Ре-
альные доходы населения снизи-
лись, и клиенты стали вниматель-
нее относиться к цене, поэтому 
подобные акции нужны покупа-
телям, добавил первый замести-
тель гендиректора «220 Вольт» 
Леонид Довладбегян.

Предпосылок для ажиотажа 
со стороны покупателей не ви-
дит директор управления интер-
нет-коммерции «Евросети» Илья 
Адамский, объясняя это «неустой-
чивой экономической ситуацией 
в стране, общим падением дохо-
дов населения, а также продолжи-
тельными новогодними канику-
лами». «Всплеск продаж будет, но 
дополнительный спрос акция не 
привлечет», — говорит он. О вли-
янии «сложной экономической 
обстановки» вспомнил и глава 
департамента интернет-марке-
тинга и электронной коммерции 
«М.Видео» Роман Горшков: ком-
пания старается не строить про-
гнозы о результатах акции.

В Inventive Retail Group так-
же не делают прогнозов: глав-
ная задача компании во время 
распродажи  — «сделать выво-
ды и понять эффективность по-
добных мероприятий для биз-
неса в рамках каждого проекта», 
рассказал РБК директор по элек-
тронной коммерции группы Ев-
гений Усенко.   

Организаторы уже попросили каждого 
участника по возможности предоставить 
50 отечественных товаров

На 30% 
снизился чек за заказ  
в зарубежных интернет- 
магазинах в долларовом  
выражении. Он составил $31

На  

16% 
выросли за год 
интернет-продажи 
в России. Годом 
раньше объем рынка 
увеличился 

на 35%

Российский рынок интернет-торговли в 2015 году
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Гаджеты

СОФТ Продажи средств кибербезопасности оказались худшими за последние три года

Нет компьютера — нет антивируса
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Рынок антивирусного соф-
та за первые три квартала 
2015 года сократился на 18% 
в штучном выражении 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года, следует 
из данных GfK. Резкое падение 
продаж произошло впервые 
за три года.

 РЕКОРДНОЕ ПАДЕНИЕ

Продажи антивирусного про-
граммного обеспечения (ПО) в 
традиционной рознице сокра-
тились в штучном выражении 
на 18% за первые три квартала 
2015 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2014-го, рас-
сказал РБК консультант отдела 
исследований IT-товаров и офи-
сной техники исследовательской 
компании GfK Никита Бугров. Он 
уточнил, что рынок впервые на-
чал сокращаться такими темпа-
ми: до сих пор он или рос, или 
сокращался незначительно. Па-
дение более чем на 10% произо-
шло впервые за последние при-
мерно три года, добавил эксперт.

Абсолютные цифры по про-
дажам Бугров раскрыть отка-
зался. Источник РБК на рынке 
решений в сфере кибербезопас-
ности, который видел отчет GfK, 
рассказал, что за девять меся-
цев прошлого года было про-
дано 1,041  млн наименований 
антивирусного софта на сумму 
1,3  млрд  руб. В GfK эти цифры 
отказались комментировать.

Резкое снижение продаж про-
изошло по двум ключевым при-
чинам, считает Никита Бугров. 
Во-первых, значительно снизил-
ся спрос со стороны россиян на 
новую вычислительную технику 
(компьютеры, ноутбуки, планше-
ты и др.), в дополнение к которой 
ретейлеры часто предлагали ку-
пить антивирусное ПО. Во-вто-
рых, на рынке софта, в том числе 

и антивирусного, постепенно ме-
няется структура каналов продаж, 
пояснил эксперт. По его словам, 
часть потребителей отказывается 
от покупки ПО у компаний, зани-
мающихся розничной торговлей, 
в пользу покупки того же софта 
напрямую с сайтов производи-
телей.

За первые три квартала 
2015 года поставки персональных 
компьютеров в Россию год к году 
сократились на 40,8% в  штуч-
ном выражении, до 3,58 млн, по-
ставки планшетов — на 25,4%, 
до 4,3 млн штук, смартфонов — 
на 7,1%, до 17,36 млн по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2014 года, по данным исследова-
тельской компании IDC.

Представители российских 
компаний, которые выпуска-
ют антивирусные решения, под-
твердили РБК выводы аналити-
ков GfK.

Снижение продаж антивирус-
ного софта в рознице началось 
еще в середине 2014 года, когда 
серьезно начал обесцениваться 
рубль, рассказал управляющий 
директор «Лаборатории Каспер-
ского» в России, странах Закавка-
зья и Средней Азии Сергей Зем-
ков. Это связано «с серьезным 
падением продаж» новых ком-
пьютеров, которые всегда были 
основным локомотивом продаж 
софта в рознице, а также за счет 
общего падения спроса в ретей-
ле, пояснил Земков. Он отказался 

рассказать, как изменились про-
дажи продуктов Kaspersky Lab 
в рознице и на собственном сайте.

Пик падения продаж антиви-
русов в розничных магазинах 
пришелся на второе полугодие 
2015 года, рассказал РБК глава 
представительства Eset в России 
и СНГ Денис Матеев. Он подтвер-

дил, что продажи продуктов Eset 
в рознице в 2015 году в России 
упали, но не уточнил, насколько. 
Небольшие магазины пострадали 
сильнее, чем федеральные сети, 
добавил Матеев. По его словам, 
продажи антивирусных реше-
ний на собственном сайте ком-
пании выросли на 25% по итогам 
2015 года (абсолютные цифры он 
раскрыть отказался).

ОТРИЦАТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА

В «М.Видео» падение продаж ан-
тивирусов с января по сентябрь 
оказалось меньше, чем в целом 
по рынку, — около 15% год к году, 
рассказала РБК представитель 
ретейлера Ольга Кобзарева. Она 
связывает снижение «с ростом 
доли рынка «М.Видео» в катего-
риях компьютерной техники»: ос-
новная масса антивирусов прода-
ется в одном чеке с ноутбуком.

В четвертом квартале 2015 года 
падение к аналогичному перио-
ду годом ранее усилилось, расска-
зала Кобзарева. Скорее всего, по 
итогам года падение розничного 
рынка антивирусов составит при-

мерно 23–25%, прогнозирует она. 
Это первое серьезное падение: 
в 2014 году рынок антивирусно-
го софта вырос в штучном выра-
жении примерно на 5% и незна-
чительно упал (примерно на 2%) 
в денежном выражении по срав-
нению с 2013 годом, говорит Оль-
га Кобзарева.

Российский рынок антивиру-
сов все больше консолидируется 
вокруг трех компаний, отмети-
ла представитель «М.Видео»: ли-
дером российского рынка анти-
вирусов является «Лаборатория 
Касперского» (ее продукты за-
нимают более 70% рынка), про-
дукты Eset (16–18%), на треть-
ем месте — решения российской 
компании DrWeb (8–10% рынка). 
Остальную часть рынка делят бо-
лее десяти компаний, отметила 
Кобзарева.

Падение продаж антивирусно-
го ПО в сети «Эльдорадо» произо-
шло впервые с 2011 года, расска-
зал РБК представитель компании. 
В 2014 году рост продаж анти-
вирусов в сети составил около 
6% в  денежном выражении по 
сравнению с 2013-м, отметили 
в пресс-службе компании. Среди 
пяти самых продаваемых про-
дуктов в этой категории на пер-
вом, втором, четвертом и пятом 
местах находятся решения «Ла-
боратории Касперского», третью 
строчку занимает решение Eset, 
добавил представитель «Эльдо-
радо».

Продажи антивирусов в «Связ-
ном» также сократились за девять 
месяцев 2015 года, рассказала РБК 
представитель компании Мария 
Заикина. Она не уточнила абсо-
лютных цифр. Основной причи-
ной падения продаж антивиру-
сов в розничных сетях в России 
мог стать сократившийся ры-
нок электроники — стационар-
ных компьютеров, ноутбуков, 
смартфонов, планшетов и дру-
гих устройств, считает Заикина. 
Логично, что с падением продаж 

электроники сокращается и сег-
мент антивирусов, отметила она. 
«Связной» продает антивирусное 
ПО не в коробках, а в виде при-
ложений непосредственно по-
купателям гаджетов, добавила 
Заикина.  Самыми популярны-
ми брендами антивирусного ПО 
у покупателей в «Связном» явля-
ются приложения от «Лаборато-
рии Касперского», Dr.Web, Eset. 

ГАДЖЕТЫ Ретейлеры снизили цену на iPhone 6 на 10–15%

Смартфон со скидкой
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

В розничных сетях снизились 
цены на iPhone 6 от компа-
нии Apple. В зависимости 
от объема памяти стоимость 
устройств сократилась  
на 10–15%. В сети «Связной» 
подешевел и iPhone 6s.

Российские розничные сети 
снизили цены на Apple iPhone 6, 
отмечает CNews. Новые цены уже 
выставили, например, ретейлеры 
«М.Видео», «Связной» и «Эльдора-
до». Если в конце 2015 года в мага-
зинах этих сетей iPhone 6 с 16 ГБ па-
мяти продавался по цене свыше 47 

тыс. руб., то теперь устройство мож-
но купить примерно за 42 тыс. руб.
Смартфон от Apple с 64 Гб памяти 
стоит в «Связном» и «Эльдорадо» 
около 47 тыс. руб., в «М.Видео» — 
на 1 тыс. руб. дороже: в конце про-
шлого года ценники на данную мо-
дель были на 6 тыс. руб. и на 3 тыс. 
руб. выше, посчитали в CNews. 
IPhone 6 c максимально возмож-
ным объемом памяти — 128 Гб — 
теперь можно приобрести за 55 
тыс. руб. в «М.Видео» и «Эльдора-
до» и за 54 тыс. руб. в «Связном», 
что минимум на 4 тыс. руб. дешев-
ле, чем в ноябре-декабре.

На официальном сайте Apple 
цены на iPhone 6 сейчас выше, чем 
у ретейлеров: модель с минималь-

ным объемом памяти продается 
по цене около 45 тыс. руб., с 64 Гб — 
примерно 53 тыс. руб., а модели 
с 128 Гб на сайте корпорации нет. 
В сети re: Store стоимость iPhone 6 
не менялась, отметила в разговоре 
с РБК представитель сети Людмила 
Семушина.

«Связной» на прошлой неде-
ле снизил цены и на iPhone 6s, 
чтобы «дополнительно стимули-
ровать спрос на конкретные мо-
дификации в сравнительно невы-
сокий сезон продаж», рассказал 
РБК представитель компании Сер-
гей Тихонов. Он пояснил, что речь 
идет о двух модификациях устрой-
ства — с 16 Gb и 64 Gb. Модель с ми-
нимальной памятью подешевела 

с 66 тыс. руб. до 64 тыс. руб., а 64 
Гб — с 57 тыс. руб. до 55 тыс. руб.

Представители «М.Видео», 
«Эльдорадо» и Apple не ответили 
на запрос РБК.

На прошлой неделе РБК выяс-
нил, что по инициативе Apple в 
российских розничных магази-
нах снизилась стоимость iPhone 
5s с 16 Гб: цена упала примерно 
на треть, и это привело к тому, 

что стоимость данной моде-
ли в России стала самой низкой 
в мире. По состоянию на 13 ян-
варя в интернет-магазинах се-
тей «Связной», re: Store, МТС, 
Media Markt, «М.Видео», «Евро-
сеть», «Эльдорадо», «Ситилинк»,  
«Юлмарт» и «Билайн» версия 
смартфона с 16 Гб стоила чуть 
меньше 25 тыс. руб. 

На официальном сайте Apple цены  
на iPhone 6 сейчас выше, чем у ретейлеров: 
модель с минимальным объемом памяти 
продается по цене около 45 тыс. руб.,  
с 64 Гб — примерно 53 тыс. руб.

Как считались 
продажи

GfK собирает данные 
с большого числа ретейле-
ров — как крупных сетей 
(«Эльдорадо», «Юлмарт» 
«М.Видео» и др.), так 
и с мелких, куда входят 
торговые точки на Саве-
ловском рынке и неболь-
шие магазины по продаже 
техники в маленьких го-
родах. Компания измеряет 
несколько типов продаж 
продуктов: привычные 
коробки с дисками; карты 
с ключом (специальным 
кодом, который защищает 
софт от копирования); 
специальную услугу от ре-
тейлеров, когда они при 
покупке ноутбука пред-
лагают купить антивирус, 
а ключ для его активации 
печатают на чеке или от-
правляют на электронную 
почту покупателю. И еще 
один вид реализации, 
который учитывает GfK 
в исследовании, — когда 
антивирус на устройство 
покупателя устанавливает 
сам специалист непосред-
ственно в торговой точке 
ретейлера. При этом GfK 
не учитывает продажи 
производителей через 
собственные сайты.

За первые три квартала 2015 года поставки 
персональных компьютеров в Россию 
сократились на 40,8%, до 3,58 млн штук, 
поставки планшетов — на 25,4%, до 4,3 млн, 
смартфонов — на 7,1%,  
до 17,36 млн по сравнению с аналогичным 
периодом 2014-го
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У кого есть шансы на списание процентов и штрафов по просроченным займам

Амнистия для должника
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Какие банки готовы простить 
задолженность своим заем-
щикам и как выглядит иде-
альный кандидат на списание 
долгов.

Для многих заемщиков, попав-
ших в непростое финансовое по-
ложение из-за кризиса, шансом 
избавиться от долгов может стать 
«кредитная амнистия». Так банки 
называют процедуру реструктури-
зации долга, в рамках которой они 
предлагают заемщикам выплатить 
сумму основного долга, простив 
набежавшие проценты и штрафы.

С подобной идеей выступали 
еще в 2014 году депутаты Госдумы 
от КПРФ. В рамках «антиростов-
щического» законопроекта они 
требовали ограничить возмож-
ный размер штрафов за просроч-
ку кредитов, ограничить права 
банков и микрофинансовых ор-
ганизаций требовать досрочного 
возврата всей оставшейся суммы 
займа вместе с причитающими-
ся по договору процентами и пе-
нями, а также с 1 января 2016 года 
очистить кредитные истории тех, 
кто уже погасил долги, чтобы у 
них была возможность взять но-
вый кредит. Закон не был принят.

АКЦИЯ «АМНИСТИЯ»

Из десяти лидеров рынка креди-
тования частных лиц (по данным 
Frank RG) кредитные амнистии 
проводят как минимум четыре 
банка: ВТБ24, Альфа-банк, МКБ 
и банк «Хоум Кредит». Еще два 
банка — «Восточный экспресс» и 
«ДельтаКредит» — никогда не пре-
доставляют клиентам такую воз-

можность: в обоих банках про-
блемным заемщикам предлагают 
реструктуризацию займа либо 
кредитные каникулы. Остальные 
участники десятки от коммента-
риев отказались.

Банки часто проводят кредит-
ные амнистии в виде акций, в ко-
торых могут принять участие все 
проблемные клиенты. Например, 
Связь-банк устраивает такие акции 
с 2012 года — как правило, дваж-
ды в год, и продолжаются они не-
долго. Так, до конца января в банке 
действует программа «В новый год 
без долгов». По ее условиям кли-
енты, у которых осталась просро-
ченная задолженность в декабре 
2015 года, могут заплатить банку 
только основной долг с процента-
ми — штраф банк спишет.

«Главное условие — успеть за-
платить до конца месяца», — по-
ясняет глава департамента по ра-

боте с проблемными активами 
Связь-банка Сергей Акинин. По его 
словам, за 2014–2015 годы в рамках 
амнистий банку вернули 95,1 млн 
руб. просроченной задолженно-
сти. Подобные акции устраивает 
и МКБ, рассказывает директор де-
партамента розничного бизнеса 
МКБ Александр Шорников.

Амнистии проводят и регио-
нальные банки. Так, уфимский 
Башкомснаббанк (179-е место в 
рэнкинге «Интерфакс-100») про-
водил их и в 2014, и в 2015 го-
дах — оба раза с середины ноября 
по конец декабря. Условия пред-
полагали списание всех неустоек 
при погашении основного долга.

Не во всех случаях банк пред-
лагает списать неустойки. Напри-
мер, банк «Хоум Кредит» в рамках 
акции, которая проходит с августа 
2014 года до сих пор, предлагает 
заемщикам оплатить 20% основ-
ного долга (без пени и просрочек) 
и освободиться от взыскания за-
долженности. Задолженность не 
списывают, а просто перестают 
требовать ее выплаты. Как по-
ясняет сотрудница банка Елена 
Копосова, слова которой приве-
дены на форуме сайта Banki.ru, 
под этим подразумевается, что 
должнику перестают звонить, 
отправлять СМС, к нему не от-
правят взыскателей, а его дело 
не передадут в суд или коллек-
торское агентство. При этом ни 
получить справку о полном по-
гашении задолженности, ни очи-
стить кредитную историю акция 
не помогла бы.

Так же описывает условия акции 
начальник управления разработки 
и администрирования процессов 
взыскания банка «Хоум Кредит» 
Марина Михайлова. По ее словам, 
несмотря на нестандартные усло-
вия акции, с момента запуска в ней 
приняли участие 41 тыс. клиентов 
банка.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Часто банки применяют кредит-
ную амнистию индивидуально к 
каждому клиенту.

Так, ВТБ24 иногда прощает 
пени по кредитному договору, 
тогда как практики списания ос-
новного долга или процентов по 
нему у банка нет, рассказывает на-
чальник управления разработки и 
контроля процессов взыскания де-
партамента проблемных активов 
банка Ольга Быковская.

«Амнистия» в Альфа-банке 
выглядит так же: прощают лишь 
штрафы — основной долг и про-
центы все-таки ложатся на пле-
чи должника, причем их нуж-
но заплатить единовременно. 
Этим предложением воспользо-
вались немногие клиенты, сооб-
щила пресс-служба банка в ответ 
на запрос РБК. Правда, и кре-
дитную амнистию в Альфа-бан-
ке практикуют совсем недав-
но  — с  2015  года, отмечается в 
комментарии пресс-службы.

Иногда к кредитной амнистии 
как к последнему средству при-
бегает и Банк Москвы. Сам банк 
предлагает эту возможность лишь 
в экстренных случаях — напри-
мер, если семья должника лиши-
лась кормильца, поясняет глава 
департамента ипотеки банка Ге-
оргий Тер-Аристокесянц. С прось-
бой об амнистии обычно обраща-
ются именно заемщики. По словам 
Тер-Аристокесянца, чаще всего та-
кая инициатива исходит от валют-

ных ипотечников. Если других ва-
риантов нет, банк может пойти 
навстречу. 

Кредит Европа Банк тоже дает 
своим заемщикам шанс разом из-
бавиться от долга. Такие решения 
принимаются только на индиви-
дуальной основе, рассказывает 
сотрудник банка. Например, банк 
предложил москвичу Антону ча-
стичное списание долга почти в 
126 тыс. руб. Из этой суммы на ос-
новной долг приходится 65,67 тыс., 
на проценты — 50,6 тыс. руб., а еще 
9,6 тыс. руб. — на пени. Банк пред-
ложил заемщику два выхода из си-

туации: реструктуризация креди-
та либо амнистия. По ее условиям 
Антон должен единовременно вы-
платить всю сумму основного дол-
га, остальное банк спишет, и дого-
вор будет закрыт.

КАК ПОПАСТЬ 
ПОД КРЕДИТНУЮ АМНИСТИЮ

Общее правило: амнистия — край-
няя мера, к которой банк при-
бегает, когда надежды на дру-
гие варианты возврата долга нет. 
Обязательное условие — наличие 
просрочки по кредиту. «В рамках 
акций амнистия распространяет-
ся на все виды кредитов, кроме 
кредитных карт и овердрафтов, 
просрочка по которым составля-
ет не меньше 30 дней», — указыва-
ет Аникин из Связь-банка. В Аль-
фа-банке освобождение от долгов 
могут предложить тому, кто не 
платит по кредиту более четырех 
месяцев. В банке «Хоум Кредит» 
акция доступна тем, чья просрочка 
свыше года, уточняет Михайлова.

Поэтому больше всего шансов на 
индивидуальную амнистию у заем-
щиков, которые лишились источни-
ка дохода и могут подтвердить это 
документально. Такой критерий 
упомянули и Тер-Ари стокесянц 
из Банка Москвы, и Быковская из 
ВТБ24, и пресс-служба Альфа-банка. 
Наконец, банк с большей вероятно-
стью пойдет навстречу, если будет 
уверен, что клиент готов к сотруд-
ничеству, подводит итог замглавы 
блока рисков Бинбанка Евгений Но-
виков. «Основное условие для ам-
нистии — готовность клиента идти 
на контакт с банком», — соглашает-
ся с ним Шорников из МКБ. 

Больше всего шансов на индивидуальную 
амнистию у заемщиков, которые лишились 
источника дохода и могут подтвердить 
это документально
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Источник: Банк России

 1 декабря 2015      1 декабря 2013

Краснодарский край

Челябинская область

Республика Башкортостан

Ростовская область

Красноярский край

Москва

Свердловская область

Московская область

Санкт-Петербург

Тюменская область

Всего в России

10 регионов с наибольшей долей  
просроченной задолженности по кредитам, 
выданным физлицам, %

9,8

9,7

9,4

9,4

8,8

8,6

8,2

7,1

6,9

5,2

8,12
4,5

2,6

3,7

5,1

4,5

5,7

4,4

4,8

4,1

5,1

4,6


	RBC_2101_01
	RBC_2101_02
	RBC_2101_03
	RBC_2101_04
	RBC_2101_05
	RBC_2101_06
	RBC_2101_07
	RBC_2101_08
	RBC_2101_09
	RBC_2101_10_
	RBC_2101_11
	RBC_2101_12
	RBC_2101_13
	RBC_2101_14
	RBC_2101_15
	RBC_2101_16
	RBC_2101_17
	RBC_2101_18
	RBC_2101_19
	RBC_2101_20

